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БОЛЬШАЯ НЕФТЬ

- За два года будет инве-
стировано больше, чем за
предыдущие десять лет!

Такой главный вывод де-
лает президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили, осмот-
ревший вчера рабочую пло-

щадку грузино-британской
нефтедобывающей компа-
нии «Ниноцминда». Она
оперирует от имени извес-
тной международной нефтя-
ной компании «Канарго» на
нескольких блоках место-

рождений, расположенных
в т.н. притбилисской зоне и
Кахети. Разъяснения прези-
денту давали представители
компании и генеральный
директор компании «Сакнав-
тоби» Гурам Варшаломидзе.

Картина вырисовывает-
ся следующая. Нефтяники,
как грузинские, так и иност-
ранные, утверждают, что
нефтяная индустрия Грузии
находится в ожидании рази-
тельных благотворных пере-
мен. Приход иностранных
инвестиций обеспечит
большую нефть Грузии.

Одним из факторов этих
перемен может стать сква-
жина, которая была осмот-
рена Михаилом Саакашви-
ли. Она расположена на
Сартичальском месторож-
дении в ущелье реки Иори.
Именно здесь объединяют-
ся два месторождения –
Самгорское и Патардзеуль-
ское. Эта площадь в свое
время не была изучена в
силу ряда причин. Скважи-
на «Лизи-1», пробуренная
на глубину 2370 м, пресле-
дует эту цель и в настоящее
время находится в стадии
освоения.

Ираклий Тавдумадзе,
главный геолог грузино-бри-
танской нефтедобывающей
компании, говорит, что этот
процесс продлится прибли-
зительно месяц.

«Лизи-1» должна под-
твердить правильность
сделанного экспертного
прогноза в отношении дан-
ного месторождения. Пред-
полагается, что в сутки оно
будет давать 50-100 тонн
нефти. Однако главная за-
дача, подчеркивает Ирак-
лий Тавдумадзе, заключа-
ется в изучении зоны объе-
динения двух месторожде-
ний. Эта зона не является
новой, с точки зрения нали-
чия нефтяных запасов,
часть которых уже отрабо-
тана. Однако здесь есть
возможность осуществлять

прогрессивное горизон-
тальное бурение, которое, в
отличие от вертикального,
позволит в 5-10 раз увели-
чить добычу нефти. В тече-
ние двух лет это позволит
значительно нарастить
объемы производимой в
Грузии нефти.

Одновременно грузино-
британской нефтедобыва-
ющей компанией ведется
бурение других скважин – в
Норио, а также в Манави,
где открыта новая перспек-
тивная структура в верхне-
меловых отложениях. Она
очень похожа, отмечает
Ираклий Тавдумадзе, на се-
верокавказские, в частно-
сти, чеченские месторожде-

ния. Первая нефть здесь
уже получена, и сейчас
идет подготовка к закладке
новых скважин. Именно
здесь специалисты компа-
нии ожидают получение
большой нефти Грузии,
объемы которой в год могут
достигнуть трех-пяти мил-
лионов тонн. Каждая сква-
жина ежесуточно здесь мо-
жет давать до 1000 тонн не-
фти. Напомним, что нефтя-
ная индустрия Грузии пика
своего развития достигла в
80-е годы прошлого столе-
тия, когда в течение не-
скольких лет производила
до трех миллионов тонн уг-
леводородного сырья.
Продолжение на 2-й стр.

Вчера, побывав на строительстве Кулевского терми-
нала в Западной Грузии, Михаил Саакашвили выразил свою
благодарность инвесторам и пообещал, что правитель-
ство сделает все, чтобы строительство этого крупного
объекта не останавливалось.

- Мы знаем, какое значение имеет работа Кулевского
терминала. После завершения строительных работ это
будет первый порт, который построен в независимой Гру-
зии, - заявил президент Грузии после осмотра строящего-
ся терминала.

В своем выступлении Михаил Саакашвили отметил,
что в  четырехлетний период его правления в Грузии
начнется экономический бум. «Страны, находящиеся в
более худшем положении, чем мы, объединились и на-
учились работать. Грузину работа никогда не была в тя-
гость. У нас имелись и сейчас есть специалисты, но беда
в том, что предыдущие власти не создавали условий
для деятельности. Мы сделаем все, чтобы экономика
возродилась, хотя на это нужно время. Никто не обе-
щал, что за восемь месяцев все изменится в корне, и
мы будем жить, как в Монте-Карло. Но за этот период
уже сделано многое. Так будет и дальше», - сказал Саа-
кашвили. Он подчеркнул, что путь к восстановлению
территориальной целостности страны лежит именно
через ее экономическое возрождение, которое помо-
жет Грузии вернуть Абхазию и Цхинвали.

Президент символически принял участие в сварке ре-
зервуаров терминала, которые являются уникальными по
своей вместительности. Каждый резервуар рассчитан на
20 тысяч тонн нефтепродуктов, что равноценно содер-
жимому 63 железнодорожных цистерн.

«КАНАРГО» намерена в ближайшие 18 месяцев инвестировать в разработку
нефтяных месторождений Грузии 57 миллионов долларов

На границе Азербайджана и Грузии, у поселка Джанда-
ри, 16 октября состоялась церемония «золотого соедине-
ния» азербайджанского и грузинского участков нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан. На ней присутствовали главы
государств обеих стран, представители оператора проекта
- компании BP, специальный представитель президента США
Стивен Манн. Как заявили на торжественной церемонии
президенты Грузии и Азербайджана, у обеих стран много
общего, а нефтепровод станет еще одним соединяющим
звеном, сообщает Медиа-Ньюс. «Прежнее правительство
страны обещало народу, что с пуском в эксплуатацию неф-
тепровода одним махом решит социальные проблемы в
Грузии. Это не соответствует действительности. Хотя осу-
ществление этого проекта доказывает, что страна стоит на
правильном пути», - заявил Михаил Саакашвили. Он также
сказал, что в ходе переговоров с компанией BP Грузия полу-
чила дополнительные гарантии безопасности эксплуатации
нефтепровода на территории страны. Еще 60 миллионов
долларов, выделенные оператором и инвесторами проек-
та, дадут возможность развития инфраструктуры терри-
торий, лежащих вдоль маршрута нефтепровода. По сло-
вам Саакашвили, в реализации проекта трубопровода осо-
бая роль принадлежит покойному президенту Азербайд-
жана Гейдару Алиеву, который «вывел страну из хаоса и по-
ставил ее на путь цивилизованного развития».

Ильхам Алиев, в свою очередь, подчеркнул позитив-
ную роль нефтепровода в региональной безопасности, в
экономическом развитии Грузии, Азербайджана и регио-
на в целом. Он отметил особую роль США и компании
British Petroleum.

«Золотое соединение» БТД

По соглашению, достиг-
нутому президентами Гру-
зии и Украины, 2005 год в
Украине объявлен годом
Грузии. Как сообщил Ме-
диа-Ньюс посланник Грузии
на Украине Давид Котария,
Леонид Кучма уже подпи-
сал соответствующий доку-
мент, который будет пере-
слан посольству Грузии,
МИД Грузии и будет опуб-
ликован в прессе. По его
словам, в будущем году

2005 год объявлен
в Украине годом Грузии

особое внимание будет
уделено осуществлению
предусмотренных двусто-
ронними соглашениями
проектов. Не исключено,
что 2006 год в Грузии будет
объявлен годом Украины.
Интересно, что год Грузии
в Украине совпадает с
празднованием 300-летия
со дня рождения похоро-
ненного в Украине извест-
ного грузинского поэта Да-
вида Гурамишвили.

«То, что происходит сейчас в Абхазии, с
«революцией роз» не сравнить, но факт,
что наши самые большие враги остались
ни с чем», - так прокомментировал прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили развер-
нувшиеся в Абхазии после «президентских
выборов» события, сообщает Медиа-Ньюс.

Жесткая позиция президента
«Никому не советую совать нос в дела Абха-
зии и нападать на беззащитное грузинское
население Гальского района. Их никто не
сможет изгнать с родных мест. Напротив,
все, кто когда-либо покинул территорию
Абхазии, – украинцы, армяне, греки – долж-
ны вернуться», - отметил президент.

Ардзинба взялся
за прокурора

В своем обращении к
«парламенту» Абхазии ли-
дер сепаратистов Владис-
лав Ардзинба обвинил «ген-
прокурора» Рауфа Коруа в
невыполнении своих обязан-
ностей и предложил освобо-
дить его от занимаемой дол-
жности. Напомним, Коруа
публично заявил, что победу
на президентских выборах в
Абхазии одержал кандидат от
оппозиции Сергей Багапш,
однако власти не хотят отда-
вать ему победу. Кстати, как
сообщает Интер-Пресс, в
понедельник подала в отстав-
ку также председатель «Вер-
ховного суда» Алла Авизба.

Официальный представитель МИД РФ Александр Яковен-
ко категорически отрицает информацию о прибытии в Суху-
ми и Гудаута добровольцев Конфедерации горских народов
Кавказа и российского спецназа, передает Медиа-Ньюс. Яко-
венко при этом не отрицает, что в Абхазию могли приехать
граждане из республик Северного Кавказа, но считает, что у
них, скорее всего, родственные связи с жителями Абхазии, и
они прибыли сюда в гости к своим близким. Заявление о при-
бытии в Абхазию через КПП Псоу вооруженных лиц из Север-
ного Кавказа сделал заместитель министра иностранных дел
Грузии Георгий Гомиашвили. Эту информацию подтвердил
председатель Совета министров Абхазии Ираклий Аласания.

Москва отрицает
информацию о «конфедератах»

Сепаратисты хотят в Россию

Рассмотрение
иска вновь
отложено

«Верховный суд» Абхазии
вновь отложил рассмотре-
ние иска Рауля Хаджимба.
Причиной этому послужило
то, что ЦИК не предоставил
суду итоговый избиратель-
ный протокол проведенных
третьего октября в Абхазии
«президентских выборов»,
передает Интер-Пресс.

Хаджимба увольняет своих соратников
«Кандидат в президенты Абхазии» Рауль Хаджимба уво-

лил руководителя своего избирательного штаба, сообща-
ет Медиа-Ньюс. Вакантное место занял директор Инсти-
тута гуманитарных исследований Абхазии Василий Авид-
зба. Причиной этого решения он назвал «перераспреде-
ление сил и подключение к делу более опытных людей».

«Парламент» абхазских
сепаратистов обратился к
правительству России с
просьбой «ускорить про-
цесс принятия Абхазии ас-
социированным членом
РФ», передает Медиа-
Ньюс. Как считают в Суху-
ми, ассоциированное член-
ство означает предоставле-
ние территории под воен-
ные базы России, синхро-

низацию своего законода-
тельства с российским,
объединение валютного и
таможенного пространства,
единую внешнюю политику.
Напомним: с аналогичной
просьбой к правительству
РФ еще в 2001 году обратил-
ся бывший премьер Абха-
зии Анри Джергения. Тогда
был получен отрицатель-
ный ответ.

Когда приедет
Иванов?

Сроки визита в Грузию
секретаря Совета безопас-
ности РФ Игоря Иванова
пока не решены. Как заяви-
ли агентству Медиа-Ньюс»
в Совете Национальной бе-
зопасности Грузии, этот
вопрос решится в ходе ви-
зита в Москву секретаря
СНБ Гелы Бежуашвили.

Стрельба в Цхинвальском регионе
В ночь с 17 на 18 октября осетинская сторона вела об-

стрел из тяжелой техники расположенных в Знаурском
районе сел Нули и Авневи, сообщает Медиа-Ньюс. Повреж-
дены жилые дома, есть раненые среди местного населе-
ния. По предварительной информации, открытие огня
связано с фактом задержания грузинскими полицейски-
ми нескольких членов осетинского миротворческого ба-
тальона. Стычка между осетинскими миротворцами, про-
изошедшая несколько дней назад, завершилась пере-
стрелкой, в результате которой были ранены трое из них.
Грузинские полицейские задержали осетинских миротвор-
цев и перевезли их в горийскую больницу, где двое от по-
лученных тяжелых ран скончались.

Закрыта ли граница?
Ограничения, введенные на осетинском участке грузино-российской границы после

трагедии в Беслане, уже сняты, заявляют в Северокавказском региональном управ-
лении федеральной службы безопасности РФ. По информации этого ведомства, дви-
жение на этом участке границы с 15 октября открыто для жителей Казбегского райо-
на Грузии и Северной Осетии России. Между тем, как сообщает Медиа-Ньюс, по
словам грузинских пограничников, граница остается на замке. Именно по этой при-
чине не могут пересечь границу два десятка грузовых машин Министерства обороны
России, которые везут груз, предназначенный для российских военных баз в Арме-
нии. По-прежнему ограничено движение транспорта и граждан через ряд участков
российско-азербайджанской границы. Пропускают через эти участки только тех граж-
дан, кто возвращается на родину.

Остановленные правоохранительны-
ми органами Грузии у села Эргнети око-
ло 60 граждан Армении подготовили спе-
циальное обращение на имя Генерально-
го секретаря ООН Кофи Аннана и Дей-
ствующего председателя ОБСЕ Соломо-
на Пасси. Как передает Медиа-Ньюс,
они сообщают, что находятся в тяжелых
условиях, среди них 12 детей. Полиция
не дает им возможность продолжить
путь в Армению, и им приходится жить
в автобусах. Попытка представителей
посольства Армении в Грузии и Армянс-

Пассажиры просят
помощи у ООН и ОБСЕ

кой церкви помочь пассажирам оказа-
лась безрезультатной. Грузинская сторо-
на заявляет, что эти автобусы въехали
на территорию Грузии через Рокский
тоннель, на что они не имели права. Все-
го у Эргнети задержано два пассажирс-
ких автобуса и пять грузовых машин, на-
правлявшихся из России в Армению.
Представители краевой полиции регио-
на Шида Картли пропустят задержанный
автотранспорт после приведения доку-
ментации пассажиров в соответствие с
грузинским законодательством.

ФИНАНСОВЫЕ РАЗВЕДКИ
ОБЪЕДИНЯЮТ УСИЛИЯ

ОПТИМИЗМ,
ПОДКРЕПЛЕННЫЙ ИМПОРТОМ

СТРАТЕГИЯ
ДЖЕМАЛА ИНАИШВИЛИ

ЛУКАШЕНКО СТАЛ
БЕЛОРУССКОЙ КОРОЛЕВОЙ

БУШ НАБИРАЕТ ОЧКИ

РАЗДУМЬЯ В ЧАС СКОРБИ

КЕМУЛАРИЯ ПОГОВОРИЛ
С КОЛЛЕГАМИ. ОТКРОВЕННО...

«В НЕМ ПЫЛАЛ
ОГОНЬ АМИРАНА»

ИКОНЫ ПЛАКАЛИ КРОВЬЮ
ПЕРЕД САМЫМИ
СТРАШНЫМИ ТЕРАКТАМИ

ФУТБОЛ: ЛИДИРУЕТ
ТБИЛИССКОЕ «ДИНАМО»

ОСОБЕННОСТИ
СОВРЕМЕННОГО БИЗНЕСА



 

 

Манн ознакомился
с проблематикой

Абхазии
Находящийся с визитом в

Грузии специальный представи-
тель президента США по воп-
росам безопасной транспорти-
ровки каспийской нефти и кон-
фликтов Стивен Манн провел
встречу с председателем Сове-
та министров Абхазии Иракли-
ем Аласания, передает Медиа-
Ньюс. Аласания сообщил Сти-
вену Манну о переходе в Абха-
зию из России вооруженных
лиц. На встрече были обсужде-
ны также вопросы активного
включения соседних стран в
процесс урегулирования абхаз-
ского конфликта. Представи-
тель президента США еще раз
подтвердил, что Вашингтон
поддерживает территориаль-
ную целостность Грузии.

Судьба плебисцита
решится

в ближайшие дни
Из 120 тысяч избирателей Ад-

жарской автономной респуб-
лики 70 тысяч согласны провес-
ти плебисцит по вопросу со-
хранения статуса автономии,
заявляют лидеры политической
организации «Объединение на-
циональных сил» Звиад Дзид-
зигури и Каха Кукава. Как со-
общает Медиа-Ньюс, они пере-
дали президенту Грузии требо-
вание о проведении плебисци-
та. Ответ на него Михаил Саа-
кашвили должен дать до чет-
вертого ноября.

«Кебадзе,
с вещами!»

Бывший командующий гру-
зинскими миротворческими си-
лами в Цхинвальском регионе
Михаил Кебадзе, которому 15
октября Ваке-Сабурталинский
районный суд Тбилиси прису-
дил трехмесячное предвари-
тельное заключение, был осво-
божден в ночь с 16 на 17 октяб-
ря, передает Медиа-Ньюс. Как
заявил заместитель министра
безопасности Грузии Бату Куте-
лия, были расследованы все
факты, по которым подозревал-
ся обвиняемый, но обосновать
ни один из них не удалось. По-
этому решение принято в
пользу подозреваемого. Пре-
кращено также возбужденное
против Михаила Кебадзе уго-
ловное дело. Сам Кебадзе счи-
тает, что восторжествовала
справедливость, и благодарит
за это президента Грузии.

Барамидзе
пообщался

с резервистами
Министр обороны Грузии Геор-

гий  Барамидзе побывал в вос-
кресенье в Сачхере, в 16-м гор-
нострелковом батальоне, на
учебном полигоне которого про-
ходят месячную подготовку 700
резервистов. Он ознакомился с
бытовыми условиями резервис-
тов и пообещал им помощь в ре-
шении проблем. Всего в Грузии
запланирована подготовка 17 ба-
тальонов резервистов, передает
Медиа-Ньюс.

Альянс НДП и
традиционалистов

не распался
Лидер Национально-демокра-

тической партии Грузии Бачуки
Кардава не подтверждает ин-
формацию некоторых источни-
ков о том, что альянс НДП и Со-
юза традиционалистов распал-
ся, сообщает Медиа-Ньюс. «Вес-
ной состоится съезд НДПГ, на
котором будет рассмотрен и воп-
рос о будущем сотрудничестве
с традиционалистами», - заявил
Кардава. Он не исключает, что на
этом же съезде будет поставлен
вопрос о создании большого оп-
позиционного движения и ук-
рупнении оппозиционных
партий.

Лейбористы
грозят властям

Правительство готовится к
тотальной фальсификации на-
значенных на 24 октября проме-
жуточных парламентских выбо-
ров, цитирует Медиа-Ньюс лиде-
ра Лейбористской партии Шал-
ву Нателашвили. «В списки из-
бирателей внесли фамилии на-
ших давно умерших предков.
Мертвецы на выборах «проголо-
суют» за политических мертве-
цов. Но и это еще не все: в спис-
ки избирателей внесены дети
грудного возраста, родившиеся
в 2002 году. Члены нашей партии
Иосиф Шатберашвили и Паата
Джибладзе опубликуют эти
списки, которые они обнаружи-
ли на Дидубийском и Крцанис-
ском избирательных участках,
и мы внесем иск в суд», - заявил
Нателашвили.

Окончание
В 1995 году британо-американс-

кая компания «Канарго», акции ко-
торой размещены на биржах Нью-
Йорка и Лондона, приобрела ли-
цензию на поисковые, геолого-раз-
ведочные работы и работы по до-
быче сроком на 25 лет в этом реги-
оне. С тех пор пробурено 11 сква-
жин – из них четыре горизонталь-
ные, все они в настоящее время
являются действующими, дают в
общей  сложности до двухсот тонн
нефти ежесуточно.

Дэвид Робсон, президент «Ка-
нарго», на недавнем Грузино-аме-
риканском бизнес-форуме заявил,
что его компания намерена в бли-
жайшие 18 месяцев инвестировать
в разработку нефтяных месторож-
дений Грузии 57 миллионов долла-
ров. Речь идет о закладке 20 новых
скважин – разведочных, непосред-
ственно дающих нефть.

Джулиан Хамонд, вице-прези-
дент  «Канарго» по коммерческим

БОЛЬШАЯ НЕФТЬ

вопросам, говорит, что в последнее
время компания приняла решение
сконцентрировать свои финансо-
вые средства на Грузии, хотя на по-
стсоветском пространстве она ра-
ботает также в Украине. Такая кор-

ректировка сделана c учетом деся-
тилетнего опыта работы в Грузии.

Мы верим, подчеркивает Джули-
ан Хамонд, что Грузия располагает
значительными запасами углеводо-
родного сырья. Благодаря западным

технологиям, которые на практике
доказали свою эффективность, нам
удастся их освоить.

По его мнению, в нефтяном бизне-
се риски, в первую очередь техничес-
кие, присутствуют всегда. Есть они,
естественно, и в Грузии. «Канарго»
привнесла в Грузию технологию ис-
пользования гибких бурильных труб,
которая сейчас широко применяется
западными компаниями. Благодаря
ей мы надеемся свести до минимума
технические риски.

Джулиан Хамонд считает, что в те-
чение десяти лет «Канарго» удалось
сформировать в Грузии разветвлен-
ную и эффективную инфраструктур-
ную сеть. Это в определенной степе-
ни предопределило то, что крупней-
шие банки США проявили интерес к
инвестированию своих финансовых
средств в Грузию. Благодаря внедре-
нию технологии горизонтального бу-
рения компания расчитывает увели-
чить добычу нефти, что обернется
ощутимой коммерческой прибылью.

Однако более значительные поступле-
ния ожидаются с «приходом» боль-
шой нефти Грузии, которая, думает-
ся, не за горами.

Вице-президент «Канарго» с удовлет-
ворением отмечает, что законодатель-
ство Грузии в области добычи нефти и
газа является одним из совершенных
на постсоветском пространстве.

Гурам Варшаломидзе напоминает,
что сектор нефти и газа занимает в топ-
ливно-энергетическом балансе Грузии
67-70 процентов. Соответственно, в бюд-
жет его вклад достигает 25-30 процентов.
Поэтому деятельность «Канарго» откры-
вает значительные перспективы.

Одним из заинтересованных лиц в
этот день был губернатор региона Кве-
мо Картли Сосо Мазмишвили. Он
считает, что нефтедобыча может
стать одним из основных источников
пополнения регионального бюджета и
будет способствовать расширению
занятости.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Вполне возможно, что в скором време-
ни цены на автомобили в Грузии возрастут
на 30 процентов. Эта и многие другие про-
блемы обсуждались на пресс-конферен-
ции, состоявшейся вчера в гостинице
«Тори». Организатором ее выступила «Ас-
социация автоимпортеров Грузии».

Ассоциация объединяет 14 официальных
компаний-импортеров. В их числе такие
именитые компании, как «Даймлер-Крайс-
лер», «Фольксваген», «БМВ», «Рено», «Опель»,
«Ауди», «Пежо», «Тойота», «Вольво», «Шкода»,
«Хюндай», «Крайслер», «Хонда» и «Ниссан».

На пресс-конференции был выражен про-
тест в связи с положениями проекта нового
Налогового кодекса, согласно которым повы-
шается цена на ввоз и растаможку импорт-
ных автомобилей. Эти изменения создают
благоприятную почву для коррупции, други-
ми словами, автовладельцы начнут искать
обходные, более дешевые пути для раста-
можки. Вместе с тем неясна и сама систе-
ма налогообложения. Автоимпортеры счита-
ют необоснованным и неоправданным отме-
ну действующего ныне налога, сумма которо-
го определяется в зависимости от кубатуры

Сотрудничество

Финансовые разведки объединяют усилия
В Национальном банке Грузии состоя-

лась пресс-конференция, посвященная под-
писанию Меморандума о взаимопонима-
нии между службами финансового мони-
торинга Украины и Грузии.

Пресс-конференцию открыл президент
Национального банка Грузии Ираклий Мана-
гадзе, который рассказал о практике сотруд-
ничества, складывающейся между финан-
совыми и банковскими структурами двух
стран, соответствующие службы которых од-
новременно вступили нынешним летом в
международное объединение организаций
финансового мониторинга. Оно известно как
Эгмонтская группа финансовых разведок.
После вступления в эту организацию Украи-
ны и Грузии «Группа Эгмонт», сформирован-
ная в 1995 году, уже объединяет службы
финансового мониторинга 94 стран мира.
Основными целями ее являются борьба с
терроризмом, наркотиками и оружием, тре-
фикингом, а также содействие реализации
в государствах-участниках мероприятий про-
тив отмывания незаконных доходов.

- Вступление наших стран в эту организа-
цию будет способствовать обмену информа-

цией со всеми государствами, входящими в
нее, освоению принятых в международной
практике схем борьбы с легализацией неза-
конных доходов, обучению ответственных за
финансовый мониторинг лиц, - заявил пер-
вый заместитель председателя Госфинмони-
торинга Украины Станислав Клюшке. – И со-
трудничество наших двух стран в этой облас-
ти облегчит нам процесс освоения в новом
международном пространстве и даст опреде-
ленные позитивные результаты... Мы готовы
предоставить все наши законодательные на-
работки для улучшения работы и повышения
ее эффективности. Ведь мы имеем тяжелый
опыт пребывания в так называемом «черном
списке» - из-за несоответствия законов нашей
страны международным стандартам, что при-
вело в свое время к немалым финансовым и
экономическим потерям. А теперь наша стра-
на уже повышенными темпами развивает
свою экономику, наращивая производство
валового национального продукта...

- В настоящее время служба финансово-
го мониторинга ведет переговоры с между-
народными организациями-донорами отно-
сительно возможностей оказания Грузии тех-

нической поддержки в сфе-
ре пресечения легализации
незаконных доходов, - заявил,
в свою очередь, глава Служ-
бы финансового мониторин-
га при Национальном банке
Грузии Николоз Гегучадзе. - В
этой борьбе активно участву-
ют Украина, Россия, Турция,
Армения, Азербайджан...
Шестого октября мы подпи-
сали такой же Меморандум
о взаимопонимании с Чеш-
ской Республикой. Подписа-
ние состоялось в Москве, во
время международной кон-
ференции, посвященной
вопросам борьбы против фи-
нансирования терроризма.
Там же, на конференции,
была сформирована новая
организация регионального типа – «Евразий-
ская группа». Она ставит целью интеграцию
стран-участниц в международную систему
борьбы с легализацией незаконных доходов
и финансирования терроризма. В эту группу

входят Россия, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия, Таджикистан и Китай. Конференция в
Москве проходила под эгидой Совета Евро-
пы, Международного валютного фонда, Все-
мирного банка и Службы финансового мони-

торинга Российской Федерации. В ней со
статусом наблюдателя принимала участие
и Служба финансового мониторинга при На-
циональном банке Грузии вместе с соответ-
ствующими представителями Украины и
представители США... В свою очередь мы
тоже решили интегрироваться в рамках стран
Черноморского бассейна. И, подписывая Ме-
морандум о взаимопонимании между Грузи-
ей и Украиной, мы закладываем основу рас-
ширения зоны действия цивилизованных
отношений и сотрудничества в борьбе за вер-
ховенство законов...

В заключение руководители служб фи-
нансового мониторинга Украины и Грузии
подписали Меморандум о взаимопонима-
нии, тем самым открыв новую страницу в
объединении усилий по борьбе за справед-
ливость и законность не только в своих стра-
нах, но и в международном сообществе. Кста-
ти, подобное сотрудничество для Грузии тем
более важно, что на неконтролируемых тер-
риториях Абхазии и Цхинвальского региона
существует хорошая почва для отмывания
денег и иных преступлений подобного рода.

Мурад АЛАШВИЛИ

Фотостудия «СГ»

Энергетика

Оптимизм, подкрепленный импортом
Министр топлива и энергетики Грузии

Ника Гилаури назвал хорошей новостью
начавшийся в субботу импорт электроэнер-
гии из Армении. Причем по значительно
щадящему по сравнению с прошлыми го-
дами тарифу. В этой связи была выражена
благодарность министру энергетики Ар-
мену Мовсесяну и руководителю Грузинс-
кой объединенной дистрибьюторской ком-
пании Дину Уайту за помощь и поддержку.
Как отметил Гилаури, министерством ре-
шен ряд технических и экономических
проблем обеих сторон.

Дело в том, что «Арменэнерго» было рас-
формировано приблизительно месяц тому
назад и тариф первоначально предлагался
достаточно высокий - от 2,9 до 3,5 цента. Тог-
да как в течение последних двух лет он не
поднимался выше 2,54 цента. В ходе перего-
воров заинтересованным сторонам удалось
оптимизировать стоимостный показатель
импортируемой энергии в объеме 2,5 цен-

та. В итоге он стал самым низким за весь
период поставок армянской электроэнергии
в Грузию.

Вместе с тем министр отметил, что этот
тариф будет работать лишь до конца 2004
года, а в часы пик в отечественную энерго-
систему поступает от 40 до 60 мегаватт
импортной электроэнергии. В основном они
будут удовлетворять потребности регионов
Самцхе-Джавахети и Квемо Картли.

Что касается энергообеспечения Тбили-
си, то компания ТЭЛАСИ ведет переговоры
с Арменией о собственных импортных ре-
сурсах. В техническом плане в этом случае
нет никаких проблем и, надо полагать, что в
ближайшие дни будет преодолен дефицит-
ный режим и в столичной энергосистеме.

Активная работа ведется по восстанов-
лению подорванных вышек ЛЭП. Она, по сло-
вам министра, будет завершена в течение
десяти дней, что положит конец неблагопри-
ятной ситуации. Кроме того, через день-дру-

гой планируется запуск первого агрегата Вар-
днилиГЭС, который в течение нескольких лет
бездействовал и в настоящее время реаби-
литирован.

Самым же главным, сказал министр, ста-
ло то, что после предпринятых мер - какие
бы случайности не происходили на высоко-
вольтной линии электропередачи, связыва-
ющих Западную Грузию с Восточной - баланс
нарушаться не будет.

Характеризуя сложившуюся в энергети-
ке ситуацию, генеральный директор Грузин-
ской объединенной дистрибьюторской энер-
гокомпании Дин Уайт в качестве положитель-
ного фактора отметил, что впервые за всю
историю существования его предприятия оно
осуществляет импорт электроэнергии за
счет собственных доходов. В результате того,
что за последнее время значительно воз-
росли показатели платежей в масштабах
всей энергокомпании, налицо реальная воз-
можность осуществлять импорт электро-

энергии из Армении в течение всего зим-
него периода.

С минувшей субботы электроэнергию из
Армении стали получать жители Марнеу-
ли, Болниси и Тетри-Цкаро, а с воскресе-
нья - и поселок Кущи. На первом этапе, как
уже отмечалось, электроэнергию получа-
ют Ахалкалаки и Ниноцминда. К ним при-
соединились филиалы компании в Адиге-
ни. Таким образом, стало возможным
обеспечение электроэнергией Ахалцихе,
Адигени и Бакуриани. Примечательно, что
столь обширное задействование импорт-
ной схемы поставок стало возможным
благодаря возросшим показателям плате-
жей, а также проводимых в компании ре-
форм. Однако в том же регионе Самцхе–
Джавахети остались территории, которые
не обеспечиваются электричеством из-за
низких показателей платежей. Это Боржом-
ский филиал объединенной электрокомпа-
нии, а также села Агара и Аскура.

Дин Уайт особо подчеркнул, что если по-
ложение с платежами в этих населенных
пунктах изменится, то и они будут обеспе-
чиваться электроэнергией. Но на нынеш-
нем этапе это исключается. Особенно
сложное положение сохраняется в Боржо-
ми, где показатель оплаты потребляемой
электроэнергии весьма низок, имеют ме-
сто факты проникновения населения на
энергоподстанции... Несмотря на это, на
акции протеста, пока не будут обеспечены
оптимальные показатели платежей, ком-
пания не намерена поставлять электриче-
ство неплательщикам.

По словам Уайта, важнейшие объекты
жизнеобеспечения в регионах будут обеспе-
чиваться электроэнергией круглосуточно, на-
селение же будет получать ее по графику.
Так, к примеру, в Болниси электроэнергия
будет подаваться с восьми до десяти часов
утра и с 18 часов до часа ночи.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Когда нет четкой энергетической политики
Мнение экспертов

Агентство Медиа-Ньюс попросило оце-
нить энергетическую политику правитель-
ства Грузии ряд экспертов.

Давид ЦИВЦИВАДЗЕ,
эксперт по вопросам энергетики:

- Энергетика приоритетной отраслью для
правительства Грузии никогда не была. Мы
жили и живем по принципу: нет света – пло-
хо, есть – все забывается. Так что правитель-
ством четкая энергетическая политика пока
не разработана. Очень высок при этом та-
риф на электроэнергию, и соответствующие
органы никак не могут обосновать, почему
назначен такой тариф. Раздуты расходы та-
ких служб, как энергопередача, дистрибью-
ция и других. В тарифе предусмотрены и уже
несуществующие компоненты. А меньше
всего получают от этого тарифа те, кто про-
изводит электроэнергию. В договоре ТЭЛА-
СИ есть пункт, предусматривающий изме-
нение тарифа в зависимости от изменения
курса лари. Как только растет курс доллара,
начинается спекуляция и разговоры об уве-
личении тарифа на электроэнергию. Поче-

му-то, когда растет курс лари, уменьшение
тарифа не производится. Отсюда можно
сделать единственный вывод: в уменьше-
нии тарифа никто не заинтересован.

Ираклий МЕЛАШВИЛИ,
бывший лоббист «AES-ТЭЛАСИ»:

- В Грузии сегодня какой-либо энергети-
ческой политики не существует. Руководство
этой отрасли работает над преодолением ло-
кальных и текущих кризисных ситуаций, а
не над долгосрочной программой по реаби-
литации всей системы. Система базисных
мощностей в энергосистеме страны не упо-
рядочена, а наличие только одной действу-
ющей высоковольтной линии электропере-
дачи «Картли-2» в случае ее выхода из строя
приводит к глубокому энергокризису. Никто
не думает о строительстве еще одной ЛЭП
или теплоэлектростанции, ведь после пуска
в эксплуатацию газопровода Баку-Тбилиси-
Эрзерум Грузия бесплатно получит опреде-
ленное количество природного газа. Бездей-
ствие властей тем более удивительно, что
они постоянно говорят о привлечении в стра-

ну инвестиций, но смогут ли инвесторы ра-
ботать в условиях перманентного энергокри-
зиса – это еще вопрос.

Давид ЭБРАЛИДЗЕ,
защитник прав потребителей

при Национальной регулирующей
комиссии по энергетике:

- У правительства нет энергетической
политики. Концепция, подготовленная Мини-
стерством топлива и энергетики Грузии, энер-
гетической политикой не является. Полити-
ка предусматривает реальные шаги и конк-
ретные мероприятия. И результаты этих
шагов население должно почувствовать в
ближайшее время. Неправильно ведется
министерством и тарифная политика. Не-
верен сам принцип, что тариф должен быть
ориентирован на расходы.

Зураб МИНДЕЛИ,
бывший министр энергетики,
член Тбилисского сакребуло:

- Опубликованная Министерством топли-
ва и энергетики Грузии стратегия развития

энергетики на самом деле является поли-
тикой деградации отрасли. Энергетика –
стратегическая отрасль, и ее приватизация
и передача в частные руки ни на одном уров-
не недопустима. У Грузии есть все возмож-
ности для преодоления энергокризиса и
обеспечения страны электроэнергией. И не

Вместе с тем

Жертва «Картли-2»
В ходе ремонта на ЛЭП «Картли-2» в Сачхере погиб человек. Как сообщил агент-

ству Медиа-Ньюс генеральный директор компании «Грузросэнерго» Шота Майсу-
радзе, несчастный случай произошел 14 октября. Во время ремонтных работ погиб
сотрудник компании Валерий Абрамишвили. Напомним: опорные конструкции ЛЭП
в Сачхере были взорваны девятого октября.

В регионах
появятся электросчетчики

«Государственная электросистема Грузии» начинает программу монтажа счет-
чиков для упорядочения учета, сообщает Интер-Пресс. Приобретены 132 счет-
чика «Альфа». Еще 700 счетчиков закупила «Объединенная дистрибьюторская
энергокомпания Грузии».

нужны инвестиции и помощь, так как насе-
ление само инвестирует эту отрасль. Про-
дажа ТЭЛАСИ нанесла первый удар по энер-
гетике страны. После этого тариф на элект-
роэнергию вырос трижды. Реально он дол-
жен составлять 5-7 тетри, а стоит один ки-
ловатт-час почти 13 тетри.

Скан дал

Автомобили могут подорожать

двигателя и года выпуска автомобиля. Кста-
ти, взамен планируется ввести семипроцен-
тный акциз и 18-процентный НДС. Дилеры
выражают недоумение, что при разработке
проекта их мнение не было выслушано.

Кроме того, повы-
шение тарифов на
ввоз автомобилей,
естественно, приве-
дет к повышению цен
не только на сами ав-
томобили, но и на их
эксплуатацию и ре-
монт. «Ассоциация ав-
тоимпортеров» обра-
тилась к правитель-
ству страны с
просьбой о приоста-
новке этого законо-
проекта и его даль-
нейшего пересмотра.

- За последнее вре-
мя мы достигли опре-
деленных успехов,
было привлечено
множество иностран-

ных компаний-импортеров. Стабилизиро-
вался рынок импорта автомобилей. Этот
проект, несомненно, ухудшит инвестицион-
ный климат Грузии, а в дальнейшем поста-
вит под угрозу и само существование ди-

В тему

Акция автовладельцев
Владельцы импортных автомобилей провели в понедельник акцию протеста в Тбилиси,

проехав с включенными клаксонами от площади Республики до здания МВД Грузии. Учас-
тники акции тем самым выразили протест против введенного правительством нового пра-
вила, предусматривающего повторную растаможку завезенных из-за рубежа автомобилей.
Их владельцы заявляют, что ответственность за произведенную в свое время неправиль-
ную растаможку должны нести не они, а те чиновники, кто грел руки на незаконной деятель-
ности, так как именно по их вине бюджет недополучил большие суммы денег. Кстати,
интересы владельцев автомобилей защищает Ассоциация молодых юристов Грузии.

В ответ на это, как сообщает Медиа-Ньюс, министр внутренних дел Ираклий Окруаш-
вили заявил, что, несмотря на протесты, владельцам автомобилей все же придется
пройти повторную процедуру растаможки. Он также отметил, что обвинения в безнака-
занности чиновников, гревших руки на растаможке импортных автомобилей, неверны.
«Только за время моего пребывания на посту генерального прокурора за это были нака-
заны четыре человека, трое в настоящее время отбывают срок заключения. Когда мы
впервые заговорили о необходимости проведения повторной растаможки, было около
семи тысяч незаконно завезенных в страну автомобилей. Сейчас их осталось около
600, и протестуют именно владельцы этих автомашин. Но пройти процедуру заново им
все же придется», - заявил министр.

лерских компаний. И все ранее запланиро-
ванные соглашения с зарубежными компа-
ниями также находятся на грани срыва, -

заявил представитель компании «Фолькс-
ваген» Тариэл Хечикашвили.

Гуга КАЗАРЯН





 

Судьбу омбудсмена
решит «третий сектор»

Народный защитник Грузии Созар Субе-
лиани доверил «третьему сектору» отбор
кандидатов на пост омбудсмена Аджарии,
передает Медиа-Ньюс. По его словам, его
младшим коллегой станет тот, кто пользу-
ется наибольшей поддержкой неправитель-
ственных организаций. В итоге выявились
два кандидата - Тамар Доборджгинидзе и
Леван Качарава.

«Наша Аджария» -
против приватизации

Движение «Наша Аджария» протестует
против начавшейся в Аджарской автоном-
ной республике приватизации, сообщает
Интер-Пресс. По словам одного из предста-
вителей движения, Совет министров Аджа-
рии продает имущество автономии с аук-
циона без учета интересов трудовых кол-
лективов. Активисты «Нашей Аджарии»
заявляют, что к организации обратились до
20 мелких трудовых производственных кол-
лективов с просьбой защитить их законные
права. В политическом движении считают,
что власти автономии могут в рамках зако-
на пойти на определенные уступки. По ут-
верждению представителей «Нашей Аджа-
рии», если власти автономии оставят без
внимания их советы, то в регионе без
средств к существованию могут остаться
около 300 семей, что может стать причи-
ной новой волны протестов.

«Маднеули» возглавил
российский бизнесмен

Новый генеральный директор АО «Мад-
неули» Коба Накопия 18 октября официаль-
но приступил к исполнению своих обязан-
ностей. Коллективу предприятия нового ру-
ководителя представил глава агентства по
управлению государственными предприя-
тиями Грузии Ираклий Кикодзе, сообщает
Медиа-Ньюс. До назначения на должность
гендиректора Накопия работал в России.

Карбелашвили требует
упразднить договор

Председатель Совета наблюдателей «Са-
каэронавигации» Георгий Карбелашвили
требует упразднить договор, оформленный
год назад с российской компанией «Нита»,
передает Интер-Пресс. Как выяснилось,
бывший руководитель «Сакаэронавигации»
Александр Силагадзе оформил с «Нитой»
договор, который предусматривал ввоз тех-
ники, созданной по современным техноло-
гиям, на сумму в три миллиона долларов.
На данный момент в Грузию поступил груз
стоимостью в 490 тысяч долларов. Впро-
чем, вместо авианавигационного оборудо-
вания в контейнерах оказалась бытовая тех-
ника: компьютеры, телевизоры, видеомаг-
нитофоны. По его словам, «Нита» признала
допущенную ошибку. Как сообщил ее пред-
ставитель Сергей Пятко, авиационная тех-
ника была помещена в 65 ящиках, которые
потерялись в дороге. «Российская сторона
готова исправить нарушения, хотя мы тре-
буем упразднить этот договор», - отметил
Карбелашвили.

В Грузии началась
сборка ноутбуков

Группа «Самгори-94» и компьютерная
компания «Макс-топ-пирвели» провели
презентацию первого ноутбука, собран-
ного в Грузии. Как сообщили Интер-
Пресс в пресс-службе «Самгори-94»,
компьютер собран на базе известного
процессора «Интел».

Масштабный проект
в Цхалтубо

Под эгидой международной организации
«Уорлд Вижн» и Всемирной продоволь-
ственной организации в селах Квитири,
Риони и Цхункури в зоне города Цхалтубо
начался ремонт дорог и реабилитация внут-
ренних поливных каналов, сообщает Интер-
Пресс. Помимо этого, международная орга-
низация «Теа» в рамках проекта общинной
мобилизации восстановит в селе Опучхе-
ти спортивный зал. Для этого уже выделе-
но семь тысяч долларов.

Беженцы покинут
«Аджарию»

Владелец гостиницы «Аджария» АО
«Аджария» начал оформление договоров
с проживающими в гостинице беженца-
ми, сообщает Медиа-Ньюс. Беженцы по-
лучат компенсации в размере семи ты-
сяч долларов и освободят номера гости-
ницы. Первый договор с владельцем гос-
тиницы оформила проживающая в ней
министр по делам беженцев и переселен-
ных лиц Этер Астемирова. В 239 комна-
тах гостиницы, по итогам переписи, осу-
ществленной Тбилисской мэрией, живут
669 беженцев. Процесс заключения дого-
воров продлится до конца месяца, а с пер-
вого ноября они смогут получить полага-
ющиеся им суммы в банке, но пока не уточ-
няется, какой из банков будет обслужи-
вать беженцев из «Аджарии».

Переселение отложено
Исполнительный департамент Мини-

стерства юстиции Грузии пока не собира-
ется выселять беженцев из занимаемого
ими здания тбилисского «Горпроекта», со-
общает Медиа-Ньюс. Беженцев уже дваж-
ды предупредили, что в ближайшие дни они
должны добровольно освободить занимае-
мые ими помещения. Если они не выпол-
нят это требование, выселение будет про-
изведено соответствующими структурами.
Сами беженцы провели  17 октября акцию
протеста. Они заявляют, что не собирают-
ся никуда уходить, и требуют от властей
обеспечить их жильем или выделить ком-
пенсации.

Голодовка в Чиатура
19 сотрудников АО «Чиатурмарганец» на-

чали голодовку в Чиатура, сообщает Интер-
Пресс. Горняки требуют выдачи заработной
платы и не намерены прекращать ее до тех
пор, пока они не получат задолженности за
два месяца. В противном случае к участни-
кам голодовки присоединятся другие со-
трудники «Чиатурмарганца».

Досье «СГ»: Родился в 1962 году в Кобуле-
ти. Получил  два высших образования. По
первой специальности – инженер-строитель,
по второй – инженер-экономист. Окончил так-
же Международную школу бизнеса при Мос-
ковском государственном институте между-
народных отношений. Работал в Батумском
проектном бюро Госстроя Грузии конструкто-
ром, инспектором Батумского городского ко-
митета народного контроля. В 1989 году – в
системе Торгово-промышленной палаты Гру-
зии – возглавлял фирму «Аджарвнешсер-
вис», а с 1993 года – заместитель председате-
ля Торгово-промышленной палаты Грузии. За-
тем -  в Министерстве транспорта. С 1997 по
сентябрь 2004 года был начальником Потийс-
кого морского порта. Женат, с супругой Нино
воспитывает двоих детей.

- Ваше избрание президентом Торгово-про-
мышленной палаты Грузии, как выясняется, не
является неожиданным поворотом судьбы.
Скорее, это своего рода возвращение к
истокам. Чего, на ваш взгляд, не хватает
этой структуре, чтобы занять соответ-
ствующее место в системе производ-
ственно-экономических отношений Гру-
зии. И вообще - придать ускорение ее то-
варному экспорту?

- Пожалуй, начну с того, что история
создания торговых палат берет начало с
наполеоновской Франции. Еще тогда
была осознана необходимость их появ-
ления. Зато сегодня в мире практически
нет ни одного государства, богатого или
бедного, которое не имело бы подобную
структуру. Торгово-промышленные пала-
ты играют самую активную роль в эконо-
мике всех стран мира. Правда, исклю-
чая пока что Грузию по ряду объективных
и субъективных причин.

В их задачу входит функция связующе-
го звена между предпринимателями, про-
изводством и государством. Торгово-про-
мышленные палаты вместе с тем высту-
пают в роли защитника интересов бизне-
са, лоббируют бизнесменов и к тому же
содействуют привлечению инвестиций в
страну, способствуют налаживанию тор-
говых, производственных и экономичес-
ких межгосударственных отношений. В
определенной степени они - универсаль-
ный инструмент оптимизации общих го-
сударственных отношений и связей (как
внутренних, так и внешних) в самом ши-
роком смысле и  на всех уровнях.

При этом палата должна быть и уско-
рителем экспорта, и пропагандистом
потенциальных возможностей страны,
заниматься устройством выставок,
консультационной деятельностью и со-
зданием соответствующего информа-
ционного поля.

Имеются у нашей структуры исключи-
тельно эксклюзивные технические фун-
кции: выдача сертификатов происхожде-
ния в качестве нейтральной организа-
ции, количественная и качественная эк-
спертиза товаров, их обеспечение
штрих-кодами, удостоверение форс-ма-
жорных обстоятельств и многое другое.

Отвечает ли всем этим требованиям
Торгово-промышленная палата Грузии се-
годняшнего образца? В полном объеме,
разумеется, нет. Хотя и осознанность
объективной неполноценности, с моей
точки зрения, реальный плюс, позволя-
ющий предполагать, что прежняя созер-
цательная безмятежность будет преодо-
лена в пользу прагматичного строитель-
ства современных отношений.

Но, по большому счету, дело не только
в этом, но и в том, что по сути еще не
преодолена инерция социалистических под-
ходов и мерок. Прежняя система, в соответ-
ствии с хозяйственными, идеологическими и
иными установками, просто не могла предос-
тавить системе то функциональное наполне-
ние, которое она приобрела в связи со сме-
ной общественно-экономической формации
и приоритетом, отдаваемым рыночным отно-
шениям. Замыкаться сегодня в прежних пред-
ставительских полномочиях и организации
демонстрационно-пропагандистских мероп-
риятий означает жить в старом  режиме. К
сожалению, переходный период - со своими
сложностями и тормозящими факторами - у
нас не был использован должным образом для
задействования Торгово-промышленной пала-
ты в новой системе отношений. Поэтому се-
годня пришло время заполнить этот пробел и
научиться работать по-новому. Чему, в опре-
деленной степени, способствует новое прави-
тельство Грузии.

- И все же, каким путем вы собираетесь
осуществить приближение к хозяйственно-
му идеалу Торгово-промышленной палаты?

- Поднимать систему следует со всех ее
региональных организаций. Конечно, мы вла-
деем соответствующей информацией, есть у
нас и собственная веб-страница в Интернете,
при помощи которой можно получить весьма
интересные данные как на грузинском, так и
на английском языках. Вместе с тем необхо-
димо максимально информировать о роли и
функциях Торгово-промышленной палаты об-
щественность, а также бизнес-круги, пред-
принимателей. Правда, в основном все зна-
ют и понимают все. Но следует знать и то, что
по-старому мы уже не можем работать, что
начинается совершенно новый этап в отноше-
ниях с палатой.

Как я уже отмечал, сегодня нельзя осуще-
ствлять экспорт какой бы то ни было продук-
ции без наличия штрих-кодов. Этим зани-
мается одна из наших фирм, так что с биз-
несменами-экспортерами у нас самые ши-
рокие и непосредственные контакты. Это
первое, что я хочу отметить. Второе - мы
должны активизировать отношения с торго-
во-промышленными палатами наших бли-
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СТРАТЕГИЯ ДЖЕМАЛА ИНАИШВИЛИ
Интервью президента Торгово-промышленной палаты Грузии

Бесспорно, определяющим местом служебного самовыражения для Джемала Инаиш-
вили был Потийский морской порт. Из его 42-летней биографии с этим важнейшим ком-
муникационным объектом страны связаны почти семь лет жизни. С этой точки зрения
избрание на пост президента Торгово-промышленной палаты Грузии могло бы означать
для него лишь кардинальный переход из одного профессионального качества в другое.
Если бы не одно «но» из  послужного списка...

жайших соседей, стран СНГ, а также с дру-
гими зарубежными партнерами.

Вместе с тем одна из важнейших задач –
способствование развитию малого и средне-
го бизнеса и привлечению малых и средних
инвестиций. Понятно, что стране определяю-
щим образом требуются крупные инвести-
ции. Но не менее ценны, в конечном итоге, и
инвестиции в 100 или 200 тысяч долларов.
Экономика любых стран, в том числе и запад-
ных, развитых, на  80 процентов состоит из
малого и среднего бизнеса...

- Кстати, тогда почему, несмотря на эту
прописную истину, в Грузии у малого и
среднего бизнеса очень большие пробле-
мы, а проект нового Налогового кодекса
именно в этой части подвергается наибо-
лее мощной критике?

- Причин, сдерживающих развитие малого
и среднего бизнеса, очень много. Я полагаю,
и субъективных, и объективных. От нового

Налогового кодекса действительно зависит
очень многое в том, в каком преимуществен-
но направлении пойдет развитие всей систе-
мы. Тем более, что именно сегодняшнее со-
стояние Грузии требует мощнейшей активи-
зации производственной сферы.

Мы самым непосредственным образом
включились в процесс рассмотрения проек-
та кодекса. Лично у меня к нему ряд замеча-
ний, которые, наряду с другими, нашли выра-
жение в общей платформе, представленной
на совместное рассмотрение документа в
присутствии премьер-министра.

Дело в том что, как  представляется, в  пер-
вую очередь должен быть найден баланс опти-
мальных отношений, в котором гармонизиру-
ются интересы как бизнеса, так и государства.
Без полноценного документа трудно обеспе-
чить предстоящее поступательное развитие
всей экономики и решение ключевых задач.

Перед выборами в Торгово-промышленной
палате я встречался с людьми в регионах. И
везде слышал одни и те же замечания, кото-
рые, с точки зрения здравого смысла, непре-
менно следует учесть. Так как, по большому
счету, совершенная налоговая политика – это
самый основной фактор развития бизнеса,
решения социальных проблем, а вместе с тем
- укрепления бюджетного благополучия. По-
лагаю, что столь конструктивный подход и учет
весьма серьезных замечаний, особенно со
стороны людей, занимающихся малым и
средним бизнесом, несомненно, станет осно-
ванием выработки полноценного документа.

- Как, по-вашему, новый этап приватиза-
ции в Грузии, с которым связываются боль-
шие надежды, в состоянии выполнить оп-
ределяющую задачу?

- В целом этот шаг, я полагаю, следует вся-
чески приветствовать и поддерживать. В
стране необходимо активно проводить прива-
тизацию. Причем, в ключе максимальной
выгоды для государства. Однако я не сторон-
ник того, чтобы передавать в собственность
частному, смешанному или иному капиталу
объекты, имеющие стратегическое значение
для государства.

Сказанное в основном относится к сфере

коммуникаций, энергетике... Как бывший ру-
ководитель Потийского морского порта могу с
уверенностью сказать, что в случае привати-
зации этого объекта могут возникнуть серьез-
ные сложности, имеющие непосредственное
отношение к экономической безопасности
страны. Кроме Великобритании и России, в
мире практически нет других стран, которые
пошли бы на приватизацию собственных пор-
тов. Да и в самой Англии порты приватизиро-
ваны лишь частично. Что касается США, то в
этой стране порты находятся в собственности
штатов. Так что всюду - и в Китае, и в Японии -
побеждает единый прагматичный принцип,
согласно которому земля, причалы, вся инф-
раструктура остаются за государством. В то
время как осуществление этими объектами
услуг делегируется частным структурам, выс-
тупающим в роли арендаторов.

Так что, повторю, приватизация в целом для
страны необходима. Но, тем не менее, она
должна осуществляться филигранно, с тем,
чтобы в дальнейшем не возникали проблемы,
а первоначальная экономическая установка
получала по ходу дела необходимую обще-
ственную материализацию.

По сути, инвесторы должны выступать не в
роли обычных покупателей, а лиц, обеспечи-

вающих непременную экономически выиг-
рышную работу объектов, соблюдающих все
условия договоров и отчасти регулирующих
социальные вопросы, в частности, в направ-
лении занятости населения. Приватизация,
говоря иначе, должна стать инструментом,
оптимизирующим важнейшие вопросы госу-
дарственного развития на данном этапе. По-
скольку возможности самого государства еще
находятся в стадии проявления и лишены пока
необходимого финансового наполнения в
фискальной части.

Поэтому приватизация представляется не
только фактором, способствующим объемно-
му увеличению бюджета, но и ускорителем
социального благополучия. В любом другом
преломлении ее роль остается недостаточно
аргументированной и проработанной. Вмес-
те с тем ее возможности должны распростра-
няться самым благоприятным образом и на
трансформации проигрышного пока что им-
портно-экспортного соотношения. Одно дело,
когда в ассортименте импорта присутствует
то, что по объективным причинам сама стра-
на производить не может. Другое – когда им-
порт ориентирован на продукцию птицевод-
ства, «местпромовский» ширпотреб, то есть
на все то, что производилось и может произ-
водиться у нас в достаточной степени, было
освоено еще социалистическим производ-
ством. Причину перекоса в этом случае сле-
дует искать в порочной внутренней системе
хозяйственных отношений, в порочном и ма-
лоэффективном администрировании.

Производственный феодализм в значи-
тельной степени стал причиной того, что
вплоть до сегодняшнего дня определяющей
статьей грузинского экспорта, вместо тради-
ционной аграрной и иной продукции, стал лом
черных и цветных металлов.

- Что может предложить вместо этого
Торгово-промышленная палата? Исходя из
собственной стратегии?

- Прежде чем перейти к конкретному отве-
ту, считаю необходимым подчеркнуть, что мы
уже утвердили новую структуру нашей орга-
низации, привязав ее к решению новых стра-
тегических и тактических задач, а также к кон-

кретной работе на ближайшую перспективу.
Это первый шаг, за которым последуют  бо-
лее  активные и просчитанные действия.

Одним из важнейших направлений, как я
уже отмечал, является наше масштабное
участие в выработке полноценного Налогово-
го кодекса, так как это значительный фактор
строительства на базе фискальных отноше-
ний новых экономико-производственных от-
ношений. Без них стране не выйти на более
цивилизованный уровень.

Теперь о том, что предстоит сделать на пути
изменения неблагополучного соотношения им-
портно-экспортного баланса. Начну с того, что
Торгово-промышленная палата уже готовит не-
сколько зарубежных выставок и мероприятий,
связанных с популяризацией грузинских вин и
другой экспортной продукции. Речь, в первую
очередь, о задействовании широкомасштабной
и продуманной программы популяризации тра-
диционной и пока что наиболее отвечающей за-
рубежным стандартам продукции. В данный
момент самым благоприятным полем для гру-
зинской товарной продвижки представляются
страны Восточной Европы. Именно они еще с
советских времен были наиболее активными
потребителями грузинского винного экспорта.
Предполагается на первом этапе организовать

эту работу в Польше, а также в балтийс-
ких странах, где планируется провести не-
сколько соответствующих мероприятий,
организовать информирование потреби-
телей... Словом, задача заключается в
том, чтобы шаг за шагом осваивать новые
рынки и территории.

- Какая продукция, кроме вин, по ва-
шему мнению, может пополнить гру-
зинский экспортный ассортимент?

- Это, прежде всего, минеральные
воды. В этом плане ресурсы страны на-
столько велики, что могут появиться со-
вершенно новые, еще не известные даже
внутреннему рынку наименования мине-
ральных вод. Следует только разумно
организовать соответствующую работу
и представить рыночные образцы, как го-
ворится, лицом.

Другое перспективное направление -
вывоз фруктов, овощей, отличающихся
не только естественной экологической
чистотой, но и неповторимым вкусом. Не
случайно в нашем языке образовались
такие своего рода идиомы, как горийс-
кие яблоки, персики, кахетинский виног-
рад. Аналогичная западная продукция с
установкой на массового потребителя и
выражение объемных показателей, с
моей точки зрения, почти потеряла свою
вкусовую характерность. Необходимо
воспользоваться этой ситуацией и поста-
раться занять в этой сфере свою торго-
вую нишу на зарубежных рынках.

Большие перспективы у грузинского
меда, который славится своими вкусо-
выми качествами. И, конечно, не надо за-
бывать о грузинской перерабатывающей
промышленности и ее дальнейшем раз-
витии с учетом экспортных потребнос-
тей. А ведь есть еще грузинские специи,
лавровый лист...

В общем, надо и продавать все, что
возможно, в наших условиях.

У Грузии, хочу подчеркнуть, огромный
экспортно-импортный потенциал. Импорт
в данном случае в большей степени дол-
жен быть развернут в сторону решения
туристической стратегии. За экспортом
же остается задача опережающего само-
развития внутренних резервов. Важней-
шим для этого является создание необ-
ходимых сопутствующих условий не толь-
ко в самих отраслевых сферах, но и в си-
стеме административно-экономических,
фискальных и иных отношений.

- Примечательно, что грузинский эк-
спорт без централизованных усилий
пополнился такой продукцией как
орех-фундук...

- Совершенно верно. Важно в этом пла-
не поднять общий уровень аграрного произ-
водства, создать условия фермерским хозяй-
ствам для плодотворной работы, а вместе с
тем активизировать и информационную дея-
тельность на всех уровнях.

Почему я в этой связи вспоминал такую
страну, как Польша? Дело отнюдь не в относи-
тельно близком расстоянии до нее, а в том,
что в свое время из Польши в Грузию приез-
жало достаточно много туристов, которые,
судя по всему, не забыли вкус грузинских вин
и национальных блюд, знают они о нашей стра-
не, ее народе и истории. Это данные со зна-
ком «плюс», и ими, несомненно, следует вос-
пользоваться, восстановив былую информа-
цию и предоставив новую.

В орбите планов и интересов Торгово-про-
мышленной палаты Грузии находятся, кроме
того, такие страны, как Словения, Чехия. Серь-
езные перспективы появились в отношениях
со странами Балтии, особенно после недавне-
го визита в Таллинн, Ригу и Вильнюс президен-
та Грузии Михаила Саакашвили. Еще два стра-
тегических направления – север Европы и Юго-
Восточная Азия. То есть скандинавские госу-
дарства, конечно, Китай и другие страны этого
региона. Что касается России, то это главная
страна нашего приоритетного сотрудничества
и ей, как говорится, нет альтернативы.

Тем не менее ограничивать географию со-
трудничества не следует никоим образом. Мы
намерены в полном объеме использовать в
этом плане возможности Интернета. Как уже
было отмечено, любой заинтересовавшийся
Грузией и ее Торгово-промышленной палатой
человек найдет на нашей страничке полезную
информацию.

Мы готовы к диалогу со всеми, кто пожела-
ет этого. Обратная связь для нас исключи-
тельно важна, так как нас интересует не толь-
ко то, что мы сами готовы предложить и сде-
лать, но и то, что могут предложить другие.

Истина, как мне представляется, постепен-
но теряет персональную, ведомственную или
иную эксклюзивность. Она в большей степе-
ни становится предметом коллективного твор-
чества. И забывать об этом нельзя.

Юрий ГВИНДАДЗЕ



 

 

Обнаружена
видеозапись

с Александром Пуманэ
В понедельник в руки журнали-

стов попала видеозапись, сделан-
ная в ночь на 18 сентября, когда
был задержан Александр Пуманэ.
На пленке, показанной в эфире те-
лекомпании НТВ, видно как семе-
ро человек несут мужчину на но-
силках к машине скорой помощи.
На записи также есть ночные
съемки автомобиля ВАЗ-2105, в
котором были обнаружены взрыв-
ные устройства.

Второй человек
в КНДР отправился

в Китай
Один из лидеров КНДР - Ким Ен

Нам направился в Китай, где у
него запланированы переговоры о
северокорейской ядерной про-
грамме. Как ожидается, китайцы
постараются убедить его возобно-
вить шестисторонние переговоры
по этому вопросу. Эти перегово-
ры Пхеньян прервал в сентябре в
одностороннем порядке.

В Афганистане
взорвалась машина
Пять человек погибли в афган-

ской провинции Пактика в резуль-
тате взрыва машины, использо-
вавшейся в ходе выборов в Афга-
нистане. Представитель ООН со-
общил, что среди погибших как
минимум один сотрудник админи-
страции, участвовавший в подго-
товке и проведении выборов. Про-
изошел ли взрыв в результате те-
ракта еще неизвестно.

Россия пошлет
свои суперракеты
на Марс и на Луну
Россия приглашает США при-

нять участие в уникальном про-
екте "Космопорт", предполагаю-
щем запуск сверхтяжелых ракет-
носителей. Речь идет об универ-
сальном комплексе "Стенд-старт",
предназначенном для испыта-
ний и пуска ракеты-носителя
"Энергия" по программе много-
разовой космической системы
"Энергия-Буран".

Чем республиканцы
лучше демократов
В преддверии выборов прези-

дента США социологи опросили
представителей двух лагерей,
чтобы узнать отличаются ли чем-
нибудь республиканцы от демок-
ратов в постели. Выяснилось, 87
процентов республиканцев, не из-
меняющих своему партнеру, до-
вольны сложившимися у них отно-
шениями.

Сотрудница банка
унизила грабителя
Клерк одного из банков хорват-

ской столицы обратила в бегство
грабителя, рассмеявшись ему в
лицо. Вооруженный мужчина в
маске вошел в банк, расположен-
ный на главной площади Загреба,
и пригрозил женщине-кассиру пи-
столетом. Зная, что стекло, кото-
рое их разделяет, пуленепробива-
емое, она рассмеялась на его при-
каз "руки вверх". Грабитель не вы-
держал и убежал.

Дизайнеры
придумали

летающий кроссовер
Голландская дизайнерская фир-

ма Spark собирается уже в скором
времени представить необычный
кроссовер - трехколесный летаю-
щий автомобиль, получивший на-
звание PALV. Это транспортное
средство снабжено роторным мо-
тором от Mazda RX-8 и может под-
ниматься на высоту до полутора
километров.

Инсулин можно
будет капать в нос
Британскими учеными пред-

ложена новая лекарственная
форма инсулина в виде назаль-
ного спрея для профилактики са-
харного диабета. Впервые иссле-
дователи продемонстрировали
эффективность инсулина при
введении через слизистую обо-
лочку. Это очередная попытка
избавить диабетиков от необхо-
димости постоянных инъекций.

Тесты на IQ
бесполезны для детей

Канадский исследователь
Джей Пи Дас назвал тест на IQ со-
вешенно бесполезным для рабо-
ты с детьми. Для оценки умствен-
ной способности детей и подрос-
тков психолог предложил свои ин-
струменты. Дас отмечает, что в
стандартном IQ-тесте важно лишь
решение поставленной задачи.
При этом исследователь считает
гораздо более значимым, каким
образом испытуемый приходит к
этому решению.

По официальным дан-
ным ЦИК, 86,2 процента
граждан Белоруссии, голо-
совавших по вопросу про-
дления полномочий Лука-
шенко, дали положитель-
ный ответ действующему
президенту. Оппозиция
считает, что на выборах
был небывалый вброс
бюллетеней, но доказать
его вряд ли будет возмож-
но, считает Gazeta.Ru.

Белорусский референ-
дум и выборы в местный
парламент состоялись. По
данным ЦИК, вечером явка
избирателей составила
89,8 процента. Утром, ког-
да в ЦИК поступили дан-
ные со всех участков,
председатель избиркома Лидия Ермо-
шина сообщила о безоговорочной под-
держке избирателями президента Алек-
сандра Лукашенко. По окончательным
официальным данным он получил на
референдуме поддержку 77,3 процен-
та от общего списочного числа избира-
телей. "Положительно на вопрос рефе-
рендума ответили 86,2 процента граж-
дан", - передает Интерфакс. И явка во
всех регионах Белоруссии оказалась
невиданно высокой. По словам Ермо-
шиной, в Брестской области Лукашен-
ко получил 77,2 процента голосов, в Ви-
тебской - 80 процентов, Гомельской - 83,
Гродненской - 82,2, Минской - 75,5, Моги-
левской - 88,8, а в Минске - 61,3.

На избирательных участках голосую-
щим выдавались два бюллетеня: один по

Лукашенко стал белорусской королевой
вопросу о продлении пол-
номочий Лукашенко, другой
- по выборам депутатов в
белорусский парламент.

Согласно конституции
Белоруссии президент
страны может избираться
только на два срока. Одна-
ко, факт референдума,
проведенного в наруше-
ние действующей Консти-
туции, означает, что пра-
вом на продление своих
полномочий Лукашенко
сможет воспользоваться в
конце каждого последую-
щего срока, что делает его
несменяемым.

Данные опросов по вы-
ходе с участков несколько
меньше официальных

цифр, но тоже подтверждают данные
голосования. Институт Гэллапа, также
проводивший в Белоруссии exit-poll,
выяснил, что за Лукашенко на референ-
думе проголосовали 55,4 процента изби-
рателей. Об этом заявил в воскресенье
в Минске руководитель общественного
движения "За справедливые выборы",
бывший спикер парламента Александр
Войтович. Институт Гэллапа опросил 15
тысяч человек в 20 избирательных окру-
гах на 150 участках.

Доказательства фальсификации ре-
зультатов референдума продемонстри-
ровал другой представитель оппозиции,
лидер белорусской Объединенной граж-
данской партии Анатолий Лебедько. По-
литик продемонстрировал фотографии,
на которых запечатлена стопка бюлле-

теней с уже проставленными значками
в квадратике "За", увиденная в субботу,
за день до голосования, на избиратель-
ном участке в средней школе № 4 г. Мин-
ска. По словам Лебедько, члены участ-
ковых избирательных комиссий выдава-
ли эти бюллетени людям пожилого воз-
раста, которые пришли на досрочное
голосование.

Наблюдатели также зафиксировали
ряд нарушений на выборах и грубое об-
ращение с ними со стороны ми-
лиции. На избирательных учас-
тках произошел ряд инцидентов
между милиционерами и члена-
ми общественной инициативы.
В частности, сотрудники право-
охранительных органов заста-
вили покинуть избирательные
участки, затем задержали, ото-
брав паспорта у 28 членов об-
щественной инициативы, про-
водивших exit-poll. Данные ин-
циденты были зафиксированы
в трех округах Могилевской
области, в четырех - города
Минска и в четырех - Бреста
(всего на 14 участках). Между
тем, в МВД Белоруссии опро-
вергли, что милиция задержи-
вала людей целенаправленно.
В руководстве министерства
заявили, что "поскольку экзит-
полы никогда раньше в Бело-
руссии не проводились, от-
дельные сотрудники не сори-
ентировались в обстановке".

Между тем вечером в Минс-
ке от рук неизвестных постра-
дал Павел Шеремет. Около

22:00 воскресенья на журналиста рос-
сийского "Первого канала" было совер-
шено нападение - его начали избивать
неизвестные подростки. Находившая-
ся рядом с ним журналистка Светлана
Калинкина позвала милицию, которая
задержала его и нападавших. Как со-
общил позднее министр внутренних
дел республики Владимир Наумов, те-
лежурналист был задержан "за мелкое
хулиганство, выразившееся в участии

в нарушении общественного порядка".
По словам министра, Шеремет "под-
рался с группой каких-то скинхедов,
двое из которых также задержаны".
Между тем журналист попал сразу на
больничную койку с сотрясением моз-
га. Ему вручена повестка явиться в суд
в ближайшую среду.

Позднее появились новые сообще-
ния об арестах и погромах оппозиции.
Сотрудники ОМОН освободили в Мин-
ске проезжую часть от митингующих
представителей радикальной оппози-
ции, которые пытались перекрыть дви-
жение на центральном проспекте бе-
лорусской столицы вблизи резиденции
президента страны. Задержаны около
15 человек.

Затем был задержан и помещен в
СИЗО гражданин США Илья Мафтер -
эксперт программы развития ООН (ПРО-
ООН). Как сообщил глава КГБ Белорус-
сии Леонид Ерин, "все информационные
центры оппозиции - это проект Мафте-
ра, но между тем он не забывал класть
деньги в свой карман. По его словам,
эксперт задержан не за политическую
деятельность, а за мошенничество про-
тив сотового оператора.

А около 15.30 в 30 километрах попал в
автокатастрофу автобус с несколькими
депутатами-наблюдателеми от Госдумы
России и сопровождающими их лица.
Погибли три человека. Жертв среди де-
путатов нет. Кроме того, еще один ав-
тобус, в котором также находились рос-
сийские депутаты, перевернулся в Го-
мельской области. По последним дан-
ным, там пострадали 11 человек, в том
числе один - тяжело.

Рейтинг Джона Керри пошел вниз,
хотя он выиграл у президента Буша все
три раунда дебатов. Gazeta.Ru говорит
о парадоксальной тенденции: Керри из-
бирателям симпатичнее, но голосовать
они собираются за Буша.

Тройной выигрыш Джона Керри в де-
батах не улучшил его рейтинга. По оцен-
кам различных социологических служб
США, Джордж Буш лидирует за две не-
дели до выборов с отрывом от сенато-
ра-демократа в два-шесть процентов
голосов. Совместный опрос Reuters и
компании Zogby показал, что президент
набирает 46 процентов голосов против
44 у Керри. Исследование влиятельных
Gallup/CNN/USA Today отдают Бушу трех-
процентное преимущество (49 против
46). Наконец, согласно последнему оп-
росу Newsweek, хозяин Белого дома
опережает Керри на целых шесть про-
центов (50 против 44).

Скачок популярности Керри вскоре
после дебатов оказался, таким образом,
временным. С начала этой недели Буш
начал снова набирать очки.

Выявленное преимущество президен-
та, правда, укладываются в рамки статис-

Буш набирает очки

тической погрешности большинства оп-
росов. Но эксперты все же говорят о тен-
денции - Буш становится популярнее
вопреки промежуточным победам Кер-
ри. Социологи предлагают объяснение
этому парадоксу. Как выяснилось из бе-
сед сотрудников фонда Гэллапа с респон-
дентами, почти 50 процентов американ-
цев считают сенатора слишком либе-
ральным. Буша считают слишком консер-

вативным, но эту оценку разделя-
ют уже значительно меньше по-
ловины избирателей.

За свой либерализм Керри
вполне может поплатиться. Напу-
ганные терактами американцы на-
чинают путать либерализм с мяг-
котелостью. А администрация
Буша всячески поддерживает та-
кую иллюзию. Сам глава США, в
частности, умело ввернул в пос-
леднем туре дебатов фразу о ги-
перлиберальности Керри, мол,
тот "сидит на левом берегу основ-
ного политического русла". Сило-
вики кабинета Буша регулярно
критикуют Керри за недостаточно
агрессивную программу внешней

политики и планы борьбы с терроризмом.
Результат налицо - обыватель по-

верил, что Керри недостаточно жест-
кий лидер.

Лагерь демократов, естественно, пы-
тается переубедить избирателя. Опро-
сы фиксируют, что не без успеха. Напри-
мер, 57 процентов респондентов, опро-
шенных гэллапцами, сегодня верят, что
из Керри выйдет неплохой главнокоман-

дующий. В начале октября таких амери-
канцев было на четыре процента мень-
ше, в сентябре - на восемь процентов
меньше. Что касается оценок лидерских
качеств Буша, они остаются неизменны-
ми. Большая часть избирателей по-пре-
жнему считают его более сильным ли-
дером, чем Керри, и лучшим, по сравне-
нию с ним, главнокомандующим.

Потребность американцев в сильном
защитнике настолько велика, что они на-
чинают приписывать Бушу несуществую-
щие достоинства. CNN указывает в свя-
зи с этим на любопытную тенденцию. В
середине октября (в разгаре теледеба-
тов) 50 процентов американцев считали,
что Керри сделает лучшую работу в сфе-
ре образования, Буш отставал на семь.
Сейчас ситуация в корне изменилась. 49
процентов опрошенных Gallup американ-
цев поддерживают образовательные
реформы Буша, лишь 46 - их видение,
предложенное Керри. Похожая ситуация
и в вопросе реформы здравоохранения.
После дебатов программы Керри нрави-
лись 56 процентам избирателей, сейчас -
52. С Бушем ситуация ровно обратная. В
середине октября его реформы здраво-

охранения поддерживали 37 процентов
американцев, сейчас - 43, несмотря на то
что он проиграл все дебаты.

До выборов президента США остает-
ся еще две недели, и соотношение сил
может еще несколько раз поменяться.
Оба соперника продолжают сейчас пред-
выборные турне по штатам. Идет борь-
ба за неопределившихся избирателей.
Таких, по разным оценкам, до десяти
процентов.

В штате Флорида тем временем уже
начались досрочные выборы президента.
Голосовать с опережением графика раз-
решают законы штата, избирательные
участки здесь открываются за 15 дней до
всеобщего голосования в целом по стра-
не. В субботу Флориду посетил Буш, в
воскресенье - Керри. Успел даже вспых-
нуть первый избирательный скандал. Рес-
публиканцы пытаются блокировать пере-
возку по штату уже заполненных бюлле-
теней. Хотя такая практика разрешена за-
конами штата, республиканское руковод-
ство считает ее лазейкой для фальсифи-
каций. По сообщениям Dgudgereport,
республиканцы готовятся подать в суд со-
ответствующие иски.

Почему христиане так равнодушны к
своим святыням? Нет, я не имею в виду
Реймский собор или Нотр Дам де Пари,
Собор Святого Петра или Светицхове-
ли. Я имею в виду те библейские места,
по которым ступала нога Спасителя и
его учеников, где он родился, рос и про-
поведовал, где, наконец, принял муче-
ническую кончину ради нас всех и стал
самой великой фигурой в истории че-
ловеческой цивилизации. Нисколько не
умаляя заслуг Будды и Магомета имен-
но христианство стало стартовой пло-
щадкой всего современного мира, его
нравственности и морали, культуры и
устремления вперед, к свету.

Так в чем же дело? Почему христиа-
не, христианские государства, самые
могучие и богатые допускают, чтобы там,
где гроб Господен, гремели взрывы, сви-
стели пули и лилась кровь? Это ведь не
пустые вопросы или риторика, а сверх-
задача для всех, кто чтит рождение и
подвиг Христа. Между тем христианский
мир бесстрастно взирает на все эти ин-
тифады, обстрелы Вифлеема и других
святых мест, танки, разрушающие дома
и убивающие детей, и детей, готовящих-
ся стать шахидами. Неужели мировое
сообщество не способно положить это-
му предел?

Не всегда было так. На протяжении
веков крестовые походы следовали
один за другим, для защиты христианс-
ких ценностей создавались Иерусалим-
ское королевство и отдельные графства

Ракурс

РАЗДУМЬЯ В ЧАС СКОРБИ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель "СГ"

на Святой земле. Что бы ни говорили по
этому поводу марксистские историки,
религиозное воодушевление в те ста-
родавние времена было столь велико,
что об этом свидетельствует знамени-
тый крестовый поход детей в 1213 году,
который всколыхнул всю Францию и ряд
немецких земель. Уж детей-то никак
нельзя заподозрить в экономических
или завоевательных интересах, ими
двигала единственно вера и желание
освободить гроб Господен из-под влас-
ти неверных. Другое дело, чем все это
закончилось: гибелью большинства от
истощения и лишений, многие из них
стали жертвами алчных торговцев, ко-
торые заманивали к себе детей, а потом
продавали их в рабство.

Почему я вспоминаю эту трагедию?
А она в ряду тех, которые происходят

с детьми сегодня.
Их предали. Как на протяжении всей

истории предавали и предают тех, кто
искренне верит. Великий Ницше утвер-
ждал: "Христиане никогда не практико-
вали действий, предписанных им Иису-
сом и бесстыдная болтовня о "вере", об
"оправдании верой" и о ее наивысшей и
единственной значительности - это
лишь следствие того, что у церкви не
нашлось ни мужества, ни желания чест-
но выполнять дела, которые требовал
Иисус". Ницше поплатился безумием за
свою прозорливость, но, в общем, был
прав. Официальная церковь была дале-
ка от заветов своего Учителя.

Сегодня мы видим: вместо церкви
командует государство, и точно также не
следует заповедям Христа. За примера-
ми далеко ходить  не надо: вся совре-

менная история полна ими. Недавняя,
сегодняшняя, и боюсь, завтрашняя. Во
всяком случае, история XX и XXI веков не
внушает особого оптимизма. Особенно
когда рвутся бомбы и убивают детей.

Говорят, с терроризмом невозможно
бороться. Но ведь боролись же. Вспом-

ним: 22 июня 1941 года брониро-
ванные армады устремились на
всем протяжении линии фронта
- от Балтийского до Черного моря.
На пряжках поясов солдат вер-
махта было: "Gott mit uns" - "С
нами Бог". Им противостояли бой-
цы в фуражках с красной звездой.
Бога они не упоминали, разве
лишь вспоминали перед смер-
тью. Казалось, успех Гитлеру был
обеспечен: блицкриг разворачи-
валась как по маслу: уже 27 июня
был взят Минск, первого июля -
Рига, 10 июля - Остров, 14 июля -
Псков. Острие удара уже при-
шлось в сердце России. 20 июля
пал Смоленск, 20 августа - Нов-
город. Одновременно немецкие
клещи сжимали Украину: 14 ав-
густа - Кривой Рог, затем Гомель,
Херсон. 26 августа немцы взяли
Днепропетровск, 13 сентября -
Чернигов, а 20-го - Киев. Казалось,
война уже выиграна, можно тор-
жествовать.

До сих пор неизвестно в точ-
ности, какому божеству покло-
нялся Гитлер, на чей алтарь при-
нес непонятное, необъяснимое и
чудовищное жертвоприношение
- шесть миллионов истребленных
без суда и следствия евреев. Ста-

лин тоже был не без греха: за ним тя-
нулся тоже тянулся шлейф преступле-
ний. Но в данном случае Бог был на его
стороне, это была справедливая война,
фашисты не должны были и не могли
победить, с любой точки зрения - чело-
веческой, моральной, экономической,

военной - это было бы невозможным и
несправедливым. Против них поднялся
весь мир. Хотя они и продолжали брать
города за городами: за первые три ме-
сяца территорию во много больше, чем
Франция. Потом они дойдут до Кавказа
и Волги: водрузят флаг со свастикой над
Эльбрусом, но все уже тщетно, участь
войны предопределена. Последовали
полный разгром и капитуляция.

Хотя, с точки зрения хладнокровного
историка, оба режима: советский и гит-
леровский добивались примерно одина-
ковых целей - советский - мировой ре-
волюции, а нацистский - тысячелетнего
рейха, справедливость в высшем смыс-
ле восторжествовала.

Так почему же эта высшая справед-
ливость не может восторжествовать вот
уже в течение скольких десятилетий на
библейских холмах? Почему такие ог-
ромные средства и силы были брошены
Джорджем Бушем на Афганистан и Ирак,
а не на установление прочного мира на
Святой земле? Ведь для этого понадо-
билось бы гораздо меньше усилий и де-
нег, европейцы, безусловно, поддержа-
ли бы такое решение, и раскола между
ними и США можно было бы избежать. Я
понимаю, что вопросы эти могут пока-
заться даже наивными, что есть масса
серьезных и научно-обоснованных
объяснений по этому поводу, но все же...

Невозможно примириться с таким
поразительным равнодушием к христи-
анским ценностям и святыням. Ведь еще
первый человек, ступивший на твердь
Луны Нийл Армстронг, заявил: "Не так
важен человек на Луне, как Иисус Хрис-
тос на Земле".

В центре Черкесска неизвестные
расстреляли вице-премьера Карачае-
во-Черкесии Ансара Тебуева. Респуб-
ликанские МВД и прокуратура пока не
говорят о возможных версиях. Одна-
ко не исключено, что бывшего мили-
ционера убили из-за его выступлений
против ваххабитов или активной
борьбы с оргпреступностью.

Заместитель председателя прави-
тельства Республики Карачаево-Чер-
кесия Ансар Тебуев ехал на работу на
"Ниве" и его водитель остановился на
светофоре на перекрестке улиц Пер-
вомайская и Кирова, когда двое не-
известных открыли огонь по машине
из автомата Калашникова. Сначала
они прострелили радиатор, а затем
дали очередь по лобовому стеклу
обездвиженной машины, сообщает
Gazeta.Ru со ссылкой на Интерфакс.
Преступники, видимо, знали, что
вице-премьер обычно сидит рядом с
шофером, так как автомобиль был с
тонированными стеклами. После это-

Кто убил вице-премьера
го нападавшие скрылись на своем ав-
томобиле. Вице-премьер, который
получил три пулевых ранения, скон-
чался на месте. Водитель успел на-
гнуться, поэтому остался жив, хотя
преступники, по словам свидетелей,
буквально изрешетили автомобиль.

Спустя несколько минут на месте
происшествия уже были оперативни-
ки и руководство республиканского
МВД, а через некоторое время - чи-
новники из аппарата президента и
правительства. Руководство респуб-
ликанского МВД немедленно приня-
ло решение ограничить въезд и вы-
езд из города. Позже стало известно,
что на окраине Черкесска сотрудники
правоохранительных органов обнару-
жили машину, на которой преступни-
ки скрылись с места происшествия.

Как сообщили в милицию очевид-
цы, недалеко от железнодорожного
полотна в восточной части города по-
явился автомобиль ВАЗ-2115, из ко-
торого вышли двое мужчин. Они бро-

сили в салон гранату - "Жигули" взор-
вались, а преступники скрылись в
ближайшей лесополосе.

О вероятных причинах убийства Те-
буева в МВД и республиканской про-
куратуре не говорят. Каких-либо кон-
кретных версий пока нет. Идет ос-
мотр места происшествия, выясняют-
ся обстоятельства последних дней
жизни Тебуева. По неофициальным
данным, основной версией расстре-
ла считается деятельность премьер-
министра, связанная с курированием
силовых структур республики.

52-летний Тебуев в свое время ра-
ботал в правоохранительных орга-
нах. Он прошел путь от следователя
до первого заместителя главы МВД
Карачаево-Черкесии. Однако затем
полковника Тебуева сняли с должно-
сти. По некоторым данным, причиной
стала его жесткая политическая по-
зиция. Позже суд восстановил его в
должности, но на тот момент место
замминистра уже было занято, и Те-

буев ушел в политику.
В сентябре 2003 года,
после того как прези-
дентом республики
стал Мустафа Батдыев
и было создано новое
правительство, Тебуев
занял кресло вице-
премьера. В его обя-
занности входила ко-
ординация работы со-
циальной сферы и си-
ловых ведомств рес-
публики. Тебуев актив-
но выступал против
ваххабитов.

Не исключено, что
уб ийство вице-пре -
мьера связано именно
с этим.

Ансар Тебуев не в
первый раз подвергся нападению: в
конце августа неизвестные в масках
и с огнестрельным оружием пытались
завладеть его автомобилем, припар-

кованным у его дома. Тебуев отстоял
машину, но пострадал: его достави-
ли в республиканскую больницу с зак-
рытой черепно-мозговой травмой.



 

 

«Открой Грузию»
В расположенном недалеко от Тбили-

си монастырском комплексе Бетаниа в
понедельник состоялась презентация
проекта «Открой Грузию», сообщает Ин-
тер-Пресс. Организатором его стал руко-
водитель Регионального департамента
Министерства культуры, охраны памят-
ников и спорта Грузии Папуна Давитая.
Проектом предусмотрено ознакомление
жителей и гостей столицы с расположен-
ными в ее окрестностях достопримеча-
тельностями. В рамках первого этапа про-
екта выпущен буклет, посвященный Бета-
ниа. В ближайшем будущем планируется
выпуск буклетов с информацией об ис-
торических памятниках, ведущих к ним
дорогах, туристических маршрутах.

Реабилитация музея
завершится в ноябре
В ближайшие дни начнутся работы по

реабилитации Местийского краеведчес-
кого музея, проект которых разработан ар-
хитектором Симоном Барамидзе и пред-
ставлен на утверждение Министерства
культуры, охраны памятников и спорта
Грузии. Как сообщил Медиа-Ньюс дирек-
тор Департамента по охране культурного
наследия Каха Трапаидзе, из Италии бу-
дут завезены специальные установки,
которые создадут в музее необходимый
микроклимат. Для приобретения этих
установок необходимо, по его словам, как
минимум, 30 тысяч долларов. Ремонтные
и восстановительные работы в местийс-
ком музее начнутся в конце октября и за-
вершатся в конце ноября.

Контроль
на фармацевтическом

рынке усилится
Правительство Грузии с первого ян-

варя будущего года усилит контроль за
ввозом в страну медикаментов и борь-
бу с реализаторами фальсифицирован-
ных лекарств на фармацевтическом
рынке, заявил журналистам министр
труда, здравоохранения и социальной
защиты Грузии Владимир Чипашвили.
По его словам, в проекте бюджета на
2005 год предусмотрено выделение 500
тысяч лари, что позволит профинанси-
ровать программу по выявлению нека-
чественной фармацевтической продук-
ции и ее лабораторному анализу, сооб-
щает Медиа-Ньюс. В борьбу с фальси-
фикацией медикаментов активно вклю-
чатся и неправительственные организа-
ции. Так, по информации «Движения
против фармакотерроризма», на гру-
зинском рынке много фальшивых пре-
паратов, в том числе «Смекта», «Бисеп-
тол», «Левомицетин», которые продают-
ся и в лицензированных аптеках.

Санинспекция закрыла
148 бензоколонок

Государственная инспекция санитарно-
го надзора Грузии после проверки по всей
территории Грузии 511 автозаправочных
станций приостановила эксплуатацию 148
из них, передает Медиа-Ньюс. Еще 156
оштрафованы за выявленные нарушения
санитарных норм и правил. Всего в Гру-
зии более 3220 автозаправочных стан-
ций, причем 80-90 процентов из них не
отвечают санитарно-гигиеническим нор-
мам. В Тбилиси проверено 37 бензоколо-
нок, 18 из которых решением инспекции
должны быть закрыты. Пять объектов уже
прекратили функционирование, против 13
продолживших работу поданы иски.

В тюрьму – за рубку леса
Сотрудники Управления внутренних

дел Аджарской автономии задержали
15 октября четверых работников Депар-
тамента лесного хозяйства, обвиняю-
щихся в служебной халатности, сооб-
щает Медиа-Ньюс. По информации
пресс-службы УВД Аджарии, задержан
начальник Дзеганского лесного хозяй-
ства Бадри Болквадзе, на подведом-
ственной территории которого ущерб от
незаконно вырубленного леса составил
22.947 лари. Арестован также началь-
ник Боржомского лесхоза Бадри Аба-
шидзе за незаконную вырубку на его
участке 439 кубометров древесины. А в
Шуахевском районе задержаны началь-
ники двух участков - Нодар Махарадзе
и Шота Сурманидзе. Ущерб на подконт-
рольных им территориях оценен соот-
ветственно в 35.593 и 3.024 лари.

Арестованы
российские солдаты

Патрульная полиция Батуми задержа-
ла в селе Кахабери троих рядовых 90-го
полка 12-й бригады российской армии,
которые обвиняются в воровстве, сооб-
щает Медиа-Ньюс. 19-летний Денис Щер-
баков, 20-летний Андрей Абраменко и 19-
летний Алексей Усивченко были задер-
жаны полицией у ограбленного ими дома.
Изъяты украденные вещи.

В Мцхета
построят гольф-клуб
В Мцхетском районе в ближайшее

время начнется строительство гольф-
клуба, презентация проекта которого
пройдет в дни празднования Тбилисо-
ба, передает Медиа-Ньюс. Гольф-клуб,
состоящий из тренировочных и игровых
площадок, будет построен на террито-
рии в 50 гектаров. Его строительство за-
вершится в 2006 году.

Автобусы
для жителей Поничала
Перевозку жителей поселка Земо По-

ничала в Тбилиси будут обеспечивать
новые автобусы голландского производ-
ства, сообщает Интер-Пресс. Одним из
первых пассажиров нового маршрута ста-
ли премьер Тбилиси Бидзина Брегадзе,
руководители служб мэрии и журналис-
ты. Стоимость проезда составляет 20
тетри, рейсы будут осуществляться каж-
дые десять минут.

Сейчас в Тбилиси уже работают более
60 новых автобусов, а к празднику «Тби-
лисоба» их количество возрастет до 107.
Автобусы будут обслуживать 11 новых
маршрутов, которые в основном свяжут
с центром Тбилиси пригородные районы.

Хозяин
дигомских тротуаров
До конца недели Административная

инспекция Тбилисской мэрии планиру-
ет провести рейд на проспекте Робакид-
зе в Дигоми. В результате тротуары бу-
дут освобождены от расположенных
здесь 70 торговых ларьков. Как сообщил
Медиа-Ньюс руководитель Админист-
ративной инспекции Бесо Джебашвили,
тротуары оказались проданными одно-
му частному лицу. Он не называет при
этом фамилию владельца тротуаров, но
отмечает, что этот вопрос будет обсуж-
ден на ближайшем заседании столич-
ного правительства.

Эта книга необычна. В первую очередь
необычны обстоятельства ее создания, ибо
им предшествовали события пресловутой
«перестройки», когда на головы обескура-
женных сограждан обрушился небывалый
поток «разоблачительных» антикоммуни-
стических и по существу антисоветских
публикаций о нашем недавнем прошлом,
когда публицистика стала не просто веду-
щим – единственным жанром литературы.

Автор книги «Корни нашей трагедии» Те-
мур Мирианашвили написал хронику 20-70-
х годов. Опираясь на факты, он прослежива-
ет главные исторические явления советско-
го периода и приходит к выводу: господству-
ющие ныне неолиберальная идеология и
пропаганда своей ложью и демагогией пре-
взошли коммунистическую. Но обе далеки
от правды. Это поначалу вызывало шок: ли-
бералы, желающие на словах быть святее
Папы Римского, освоили методы и искусст-
во распространения лжи, создали подлин-
ную индустрию, со своими технологиями -
не уступающими чуду техники последних
десятилетий. Большевики оказались втяну-
тыми в «третью мировую войну», которая на
этот раз велась на полях идеологического
фронта. Они ничего не могли противопоста-
вить энергичным оппонентам. И тогда из
празднующего победу лагеря либералов мы
услышали, будто за 70 лет существования
коммунистического строя ничего не было
сделано для страны, что, кроме захвата вла-
сти и личной выгоды, большевиков ничего
не интересовало. Даже их первых поколений,

Председатель Верховного суда Гру-
зии Котэ Кемулария попытался обсу-
дить с коллегами наиболее острые про-
блемы в судебной системе. Произошло
это на неформальной встрече с члена-
ми Ассоциации судей Грузии. В трех-
часовой встрече в Доме культуры же-
лезнодорожников принимали также
участие работники Высшего совета юс-
тиции, Ассоциации юристов Америки,
представители Евросоюза.

На встрече судей обсуждался целый
спектр вопросов. Каждый из выступа-
ющих поднимал конкретную проблему.
Тяжелое социально-экономическое по-
ложение некоторых судей, затягивание
судебных процессов, недостатки Уго-
ловного кодекса, перегруженность су-
дов делами, неудовлетворительные ра-
бочие условия и даже неудобная для
сезона «экипировка» судей - вот их не-
полный перечень.

Председатель ВС акцентировал вни-
мание на трех моментах: независимос-
ти судей, коррупции и предстоящих ре-

Судебная реформа

Кемулария поговорил с коллегами. Откровенно...
формах в судебной системе. Корруп-
ционерам Котэ Кемулария посовето-
вал уйти с работы, пока не поздно, и
тем самым уберечь себя и свою се-
мью от неприятностей.

Однако большую часть выступле-
ния председателя ВС занял вопрос
независимости судебной власти. По
его мнению, это наиболее злободнев-
ная проблема на сегодняшний день.

- Чего или кого вы боитесь? – не-
сколько недоуменно обратился он к
судьям. - Мы должны откровенно ска-
зать друг другу, что с нами происхо-
дит. Решить, что предпринять, что-
бы судьи были на самом деле неза-
висимыми. Вы же знаете, что неза-
висимость судей - принципиальное
требование нынешних властей, пре-
зидента Саакашвили. Так откуда и от
кого исходит давление на вас? Неко-
торые утверждают, что от прокуро-
ров... Мол, судей запугивают они...
Но ведь мы - судьи. Мне кажется, что
мы еще не до конца осознали, кто мы и

какое место занимаем в современном
обществе. Однако полагаю, что эти и

другие проблемы возникают по вине слу-
чайных людей в судебной системе. Тех,
которые по протекции поступили внача-
ле на юридические факультеты, а затем
на работу. Это доказывает и тот факт,
что я знаю многих судей, которые нико-
го и ничего не боятся.

Кемулария заверил коллег, что не
считает себя «чьим-то начальником».
Однако это не означает, что свои полно-
мочия он перепоручит кому-либо друго-
му. Вообще он явно пытался поднять бой-
цовский дух судейского корпуса, сравни-
вая их со львами, а тех, кто пытается их
запугать, кошками. Прямо, как в попу-
лярном грузинском мультике.

Вновь озвучил Котэ Кемулария пред-
стоящие реформы системы. В частности,
в будущем иерархическая лестница су-
дебной власти будет выглядеть так: ин-
ститут мировых судей - суд первой ин-
станции - апелляционный суд - Верхов-
ный суд. Который, кстати, получит функ-
ции чистой воды кассационного органа.

В беседе с корреспондентом «СГ» Ке-

На днях в ходе встречи президента Гру-
зии Михаила Саакашвили с представите-
лями неправительственных организаций
обсуждалась тема пыток подозреваемых
в совершении различных преступлений.
Искоренению пыток в правоохранительных
органах Грузии была посвящена и состояв-
шаяся вчера в МВД совместная пресс-кон-
ференция Генерального прокурора Грузии
Зураба Адеишвили и министра внутрен-
них дел Ираклия Окруашвили.

- Мы разработали программу для ис-
коренения пыток, подбрасывания «дока-
зательств» виновности и других злоупот-
реблений, – сказал в своем выступлении
Ираклий Окруашвили. - Одним из ярких
примеров этой работы является задер-
жание в воскресенье начальника отдела
по борьбе с наркоманией и наркобизне-
сом ГУВД Тбилиси Саканделидзе, кото-
рый обвиняется в том, что арестовывал
людей после того, как им подбрасывались
наркотики. Это, увы, не единичный слу-

Вчера Генеральная инспекция Финансо-
вой полиции провела внеплановую нарколо-
гическую проверку сотрудников Центрально-
го управления Финансовой полиции Тбили-
си и региональных отделений. Инициировал
ее начальник Финансовой полиции Давид
Кезерашвили, который одним из первых
прошел этот тест.

- У нас была информация о том, что в
нашей структуре есть наркоманы, посколь-
ку в нашем здании несколько раз  находили
использованные шприцы и прочую соответ-
ствующую атрибутику наркоманов, - сказал
Кезерашвили. – Именно для установления
конкретных личностей и было принято ре-
шение провести проверку. Всего ее пройдут
около пятисот сотрудников Финансовой по-
лиции, и те, кого уличат в употреблении нар-
котиков, будут уволены со службы. Итоги
тестирования станут известны 19 октября.

Соб.инф.

Пресс-конференция

Пыток больше не будет?
чай. Прокуратура Ваке-Сабурталинского
района возбудила уголовное дело в отно-
шении еще одного высокопоставленного
чиновника МВД - Тугуши, который улича-
ется в пытках людей. Возбуждены еще не-
сколько десятков уголовных дел по фак-
там пыток и избиений.

- Процесс выявления и пресечения по-
добных злоупотреблений будет продолжать-
ся и в дальнейшем, – отметил министр. - Во
время встречи с президентом мы договори-
лись, что под патронажем Народного защит-
ника будет создано 47 групп, которые осуще-
ствят мониторинг в камерах предваритель-
ного заключения с тем, чтобы исключить
возможность пыток и добывания доказа-
тельств через побои. Чем быстрее пойдет
этот процесс, тем скорее мы достигнем же-
лаемых результатов.

По мнению Зураба Адеишвили, «начина-
ется новый этап в деятельности правоохра-
нительных органов».

- На первом этапе мы сфокусировали

внимание на борьбе с коррупцией, возвра-
щении государству, людям похищенных де-
нег, институциональном строительстве. Я
считаю, что этот этап успешно завершен.
В этом году мы вернули государству изъя-
того у коррумпированных чиновников иму-
щества примерно на 400 миллионов лари.
Этот процесс продолжается. Серьезный
прорыв произошел в плане институцио-
нального строительства. Как известно, в
полиции в четыре-пять раз повышены зар-
платы, то же самое происходит в прокура-
туре. Сегодня мы готовы к борьбе с крими-
налитетом, но она не должна вестись за
счет нарушений прав человека и процес-
суальных злоупотреблений. Поэтому на
новом этапе нашим главным приоритетом
будет утверждение верховенства закона и
уважение прав человека. Это должно ис-
ключить практику подбрасывания доказа-
тельств, пыток и избиений, что традици-
онно имело место в полиции еще с комму-
нистических времен. В последнее время

мы возбудили несколько десятков уголов-
ных дел, по еще нескольким идет изуче-
ние материалов. К уголовной ответствен-
ности привлечены девять человек, часть
из них задержана, остальные объявлены в
розыск. Считаем необходимым осуществ-
ление совместного мониторинга со сторо-
ны Народного защитника, прокуратуры и
МВД. Мы будем строгими в этом вопросе
и по каждому подобного факту будем при-
нимать самые жесткие меры...

Как сказал Адеишвили, врач, который
должен был обследовать состояние здоро-
вья бывшего председателя Палаты контроля
Грузии Сулхана Молашвили после его арес-
та, не выполнил свои обязанности и осво-
божден от занимаемой должности. По фак-
ту пыток Молашвили возбуждено уголовное
дело, ведется расследование. Хотя Генпро-
курор заявил, что точно установить, когда и
как заключенный получил эти телесные по-
вреждения, очень трудно.

Артем ЦАТУРОВ

Проверка

Наркологический
контроль

в Финансовой полиции

Юб ил е й

«В нем пылал огонь Амирана»
«Как певец природы Кавказа, нравов и

обычаев народов Кавказа Лермонтов осо-
бенно дорог грузинскому сердцу», - писал
Акакий Церетели. На днях в Тбилиси от-
метили 190-летний юбилей со дня рожде-
ния автора кавказских поэм «Мцыри» и
«Демон». Вечер, который прошел в Тбилис-
ском русском драматическом театре име-
ни А.Грибоедова, организовали Междуна-
родный культурно-просветительский союз
«Русский клуб», Центр российской куль-
туры в Грузии, СКО Центр имени Жиули
Шартава и Союз российских соотечествен-
ников «Отчизна» при поддержке Посоль-
ства России в Грузии.

Перед началом вечера состоялось на-
граждение победителей детского художе-
ственного конкурса, в котором приняли
участие советник-посланник Российского
посольства Виктор Рынза и президент «Рус-
ского клуба» Николай Свентицкий. Фанта-
зии детей, как всегда, не было предела... А
лучшими признаны работы пяти школьни-
ков - Лелы Окромелидзе, Софико Татараш-
вили, Тимура Погосяна, Анны Зубковой и
Софико Киртадзе. Летом будущего года
они отправятся на отдых в Россию по пра-
вительственной программе этой страны.
Еще двадцать юных художников получили
ценные подарки и грамоты от Чрезвычай-

Николай Свентицкий рассказал о том ог-
ромном интересе, который проявляли к
творчеству поэта Важа Пшавела, Илья Чав-
чавадзе, Николоз Бараташвили. Валериан
Гаприндашвили писал: «Лермонтов любил
Кавказ, как край свободы, как родину силь-
ных характеров. В нем пылал огонь Амира-
на, оттого он всегда стремился на Кавказ и
неустанно воспевал его».

Вдохновило творчество Лермонтова и
грузинского композитора Отара Такта-
кишвили, создавшего балет «Мцыри». На-
сыщенная драматизмом музыка этого
произведения была исполнена на празд-
ничном вечере симфоническим оркест-
ром Телерадиокорпорации Грузии имени
Реваза Лагидзе. За дирижерским пуль-
том был Спартак Коркоташвили. В сопро-
вождении оркестра со страстной, мятеж-
ной исповедью Мцыри выступили акте-
ры театра имени А.Грибоедова Валерий
Харютченко и Николоз Гомелаури... В еди-

ном эмоциональном ключе поэма прозву-
чала на русском и грузинском языках. Му-
зыканты и драматические артисты вновь
показали, что душевный порыв, горячее
стремление к свободе, гнев и любовь могут
быть выражены одинаково сильно и ярко как
в слове, так и в звуках.

В образе лермонтовского Арбенина пред-

Вадим Шубладзе. Музыкальную сто-
рону вечера дополнила Майя Бежа-
нишвили, подарившая слушателям
романсы на стихи поэта. За роялем
была Майя Перадзе. На вечере при-
сутствовал автор памятника Лер-
монтову известный скульптор Автан-
дил Мчедлишвили.

- Детский конкурс, посвященный
Михаилу Лермонтову, будет продол-
жен, - сказал советник Российского
посольства Василий Корчмарь. -
Пройдут лекции, семинары, олим-
пиады. 190-летие поэта отпраздну-
ют все школы Грузии. Причем, юби-
лейные события будут происходить
в несколько этапов. Участников
очень много. Особенно приятно и
важно, что дата будет отмечаться
среди молодежи, учащихся... Лер-
монтов много писал о Грузии, Кавка-
зе, любил его, как свою родину, вос-

певал красоту и величие этого края, приро-
ду, людей, их традиции и обычаи. Здесь ро-
дились лучшие его произведения. Это зна-
чимо для нас, работающих сегодня на Кав-
казе.  Грузия - прекрасная, богатая  земля.
То, о чем Михаил Юрьевич писал два века
назад, актуально и сегодня.

Инна БЕЗИРГАНОВА

ного и Полномочного Посла России в Гру-
зии Владимира Чхиквишвили.

Открывая вечер, Виктор Рынза отметил, что
такие личности как Михаил Лермонтов значи-
мы как для России, так и для Грузии. Пока эти
возможности для развития отношений меж-
ду двумя странами существуют, не иссякнут
вера, дружба, добрососедские связи.

стал Джемал Сихарулидзе, заслуженный
артист Грузии, актер театра имени А.Грибое-
дова. Его монолог-исповедь  впечатлил пуб-
лику, как и знаменитый вальс Арама Хача-
туряна к драме «Маскарад». Его дважды на
«бис» с драматическим волнением, подъе-
мом исполнил симфонический оркестр Те-
лерадиокорпорации. Дирижировал маэстро

Признание

Как пианистка политиков перехитрила
Была большая вероятность неучастия

грузинской делегации в молодежных Дель-
фийских играх стран-участниц СНГ, про-
шедшем в Кишиневе в конце сентября. Гру-
зинской делегации отказали в выдаче рос-
сийских виз. Однако Государственный флаг
Грузии все же был поднят на церемонии
открытия Игр. Правда, наша делегация
оказалась представленной лишь одной
участницей - пианисткой Анной Нануаш-
вили, которая добралась до столицы Мол-
довы всеми мыслимыми и немыслимыми
путями. И она не только приняла участие в
конкурсе, но и удостоилась серебряной
медали, добившись большого успеха в кон-
куренции с серьезными соперниками.

Анне Нануашвили, 19-летней студентке
четвертого курса фортепианного отделения
Тбилисской консерватории, не привыкать к
участию в серьезных конкурсах. Так, в 1998
году она победила на конкурсе лучшего ис-
полнителя грузинской музыки. Анна увлека-
ется музыкой с четырех лет, которая зани-
мает в ее жизни большое место.

- В чем секрет побед? Когда я исполняю

произведение, то не думаю о победе. Побе-
да - лишь поощрительный  фактор. Главное -
любовь к музыке. И знаете, после нынешне-
го конкурса я поняла, что особую роль играет
еще и большая любовь к Родине. Кроме того,
нужно уметь любить, нести добро окружаю-
щим, делая это легко и  бескорыстно. И, ко-
нечно, важен бойцовский дух.

Как уже сообщала «СГ», организаторами
нынешних Дельфийских игр стали Нацио-
нальный Дельфийский совет и Министер-
ство культуры Республики Молдова при под-
держке Национального Дельфийского сове-
та России. Профинансировали его главы
правительств стран-участниц СНГ. Основная
цель и идея Дельфийских игр - пропаганда
прекращения войн на планете.

Всего были разыграны призы в 19 номи-
нациях. Состязались пианисты, скрипачи,
певцы, танцоры, художники, ди-джеи, про-
граммисты... Первое командное место дос-
талось Белоруссии.

Изначально грузинская делегация, кото-
рой руководил координатор международных
молодежных программ СНГ Государственно-

го департамента по делам молодежи Гру-
зии, руководитель тбилисского клуба «Мо-
лодые дельфийцы Грузии» Юрий Лукашви-
ли, состояла из 29 человек. Чемоданы были
уложены, билеты – туда и обратно – взяты.
И именно тогда Россия отказала грузинс-
ким дельфийцам в выдаче виз. Однако это
не остановило Анну Нануашвили. Вместе с
мамой и двумя братьями она добиралась
до Молдовы на... корабле. Из Стамбула - в
Одессу, оттуда - в Кишинев. Она и предста-
вить не могла, что может пропустить это
состязание. Кстати, инцидент, произошед-
ший с грузинской делегацией, вызвал на
конкурсе громкий резонанс. Не прошел он
и мимо внимания СМИ, освещающих ход
Дельфийских игр.

Но, несмотря на все перипетии и уста-
лость после многочасового морского путе-
шествия, грузинская пианистка выступила
просто блестяще. Этому, безусловно, спо-
собствовала и программа, состоящая из
произведений Петра Чайковского и Реваза
Лагидзе, которую подобрала для своей уче-
ницы профессор Русудан Ходжава.

Приз Анне Нануашвили вручал известный
молдавский композитор, координатор Нацио-
нального Дельфийского совета Молдовы Кон-
стантин Руснак. Пианистка говорит, в Молдо-
ве любят нашу страну. Объясняет это тем, что
между Молдовой и Грузией много общего...

«Я была в центре всеобщего внимания», -
вспоминает она. Это подтверждает и то, что
Анну в гостинице посетил министр иност-
ранных дел Молдовы.

- Это произошло на второй же день пос-
ле открытия конкурса. По отношению ми-
нистра ко мне можно было догадаться, что
его связывают с Грузией самые теплые
чувства. Он предложил помощь от имени
внешнеполитического ведомства в случае,
если она мне станет необходима. А меня
назвал посланником Грузии.

В следующем году молодежные Дель-
фийские игры пройдут в Киеве. Анна наде-
ется, что грузинская команда будет представ-
лена в них в полном составе... По ее мне-
нию, готовиться к нему надо уже сегодня.
Призывает всех желающих принять участие
в этом престижном конкурсе. Для этого надо
обратиться в Дом учащейся молодежи к

Юрию Лукашвили. Кстати, принять участие
в конкурсе могут не только пианисты, скри-
пачи и танцоры, но и художники, фотогра-
фы, графики, журналисты...

Софико ИОСЕЛИАНИ

Новые книги

Когда арба перевернулась
тех, кто своим фанатизмом, сплоченностью
и самопожертвованием являл миру такие
примеры, которые были не по силам мона-
хам –аскетам христианского мира раннего
средневековья.

И еще. Будто бы либералы и их идеал –
капитализм – лишены недостатков. Это была
«нужная» ложь, и многие за нее ратовали,
но за этим последовало разочарование.

Автор - литератор и публицист Темур Ми-
рианашвили пересмотрел свой архив и об-
наружил записки двадцатилетней давности.
Со многими выводами собеседника он не
соглашался. Иные показались ему банальны-
ми. Ведь в Грузии со второй половины 70-х и
первой половины 80-х годов царила атмос-
фера, в которой, в отличие от других союз-
ных республик, прозой и стихом, со сцен те-
атров и киноэкранов говорилось практичес-
ки все. И не только эзоповым языком - часто
открытым текстом. Он даже подумал, не ос-
вободиться ли от лишних бумаг, которых и
без того накопилось множество, но остано-
вило другое – ни в одной известной ему пуб-
ликации он не встречал приемлемого анали-
за, объяснения большевистского террора и
всех обстоятельств советской эпохи, что ца-
рили в прошлом веке на огромном простран-
стве восточного полушария. В свете этого
рассуждения и оценки его попутчика показа-
лись ему оригинальными, совершенно отлич-
ными от других, он их обработал и посчитал
заслуживающими опубликования.

Послушаем самого Темура Мирианашви-
ли: «Грузии в поисках выхода из нынешних

трагических обстоятельств, в первую оче-
редь следует осмыслить, какими путями мы
пришли к трагедии». Этой задаче и посвя-
щена книга.

Итак, на календаре - весна 1984 года. Слу-
чай свел в поезде Тбилиси-Москва автора
книги – молодого научного работника Инсти-
тута истории грузинской литературы име-
ни Ш.Руставели и его собеседника - кори-
фея науки, работающего в Москве, и, понят-
но, испытывающего сильную ностальгию
вдали от родины. У младшего оказался с
собой большой запас водки и коньяка, без
которых тогда в столицу ехать было призна-
ком дурного тона. Сидят они вдвоем в двух-
местном купе и, пользуясь этим, в течение
15 часов ведут беспрерывный разговор - в
те годы далеко не безобидный, более того,
опасный - о вещах, не подлежащих огласке.
Попивают отличный грузинский коньяк и
рассуждают о гражданской войне, Ленине,
Сталине, Берия, Хрущеве... Впрочем, боль-
ше говорит старший – ортодоксальный мар-
ксист, хоть и не состоявший никогда до это-
го в партии, что не помешало ему так выде-
литься в научном мире.

Пересказывать содержание этой талант-
ливой книги – занятие неблагодарное. Ска-
жем, что наибольший интерес представля-
ет оценка корифеем науки неосуществлен-
ных реформ Сталина и Берия, так много обе-
щавших во благо страны и стоивших им
жизни. И еще: чем обязан мир генералис-
симусу, спасшему человечество уже в пос-
левоенный период.

Рассказчик ведет свое повествование с
30-х годов о жизни в мегрельском селе, тра-
гических событиях 37-го, увиденных глаза-
ми ребенка. Эти истории, как и годы учебы,
протекавшие в рамках университета, ули-
цы Меликишвили, Верийского спуска, Ва-
разисхеви, названных сегодняшними ост-
рословами Бермудским треугольником,
написаны рукой талантливого литератора.
Они не просто трогают – потрясают. Это бе-
седы с покойным другом Солико на Кукийс-
ком кладбище и дань первой любви, траги-
ческой истории красавицы Цисаны, кото-
рая оборвалась так скоро, как и мимолет-
ная прогулка ее и рассказчика от Верийс-
кого спуска до знаменитой одиннадцатиэ-
тажки на площади Героев. Последние стра-
ницы книги посвящены неожиданной встре-
че с дочерью Цисаны Экой в аудитории уни-
верситета, куда ученый приходит читать
лекцию. И видит точную копию своей пер-
вой любви. Потом неожиданная встреча с
ней на том же месте, на Верийском спуске,
когда старший целует руку этой девушки с
улыбкой Джоконды и не удерживается при
этом от слез. В гостинице его ожидает за-
писка с признанием в любви, которая обе-
щает счастье в его неустроенной холостяц-
кой жизни. Но седеющий Ромео бежит от
юной Джульетты, отказываясь от возмож-
ной жены-дочки. Возвращается в Москву.
Нам остается утешаться мыслью автора:
«Невозможно, чтобы жизнь умного челове-
ка оказалась несчастливой».

Александр БАСИЛАШВИЛИ

мулария подчеркнул: он и его коллеги
стремятся, чтобы предстоящие рефор-
мы не вызвали никаких потрясений, не-
доумения и не поставили никаких барь-
еров для рассмотрения поступивших
или все вновь поступающих судебных
дел. Сокращение кадров затронет толь-
ко Верховный суд. Так, из 37 судей оста-
нутся 25. Будут упразднены уголовная,
гражданская и административная пала-
ты. Так что в суде высшей инстанции бу-
дет налажена единая система. «Рефор-
ма повысит качество рассматриваемых
судебных дел, вопросы организационно-
го обеспечения и специализации. По-
явится специализация по уголовным,
административным и гражданским де-
лам. Верховный суд будет рассматри-
вать только сугубо важные дела обще-
государственного значения. Принятие
или неприятие к производству конкрет-
ного дела будет решаться им самим.
Такая практика существует во многих
странах мира».

Софико МЕКРАВИШВИЛИ
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ИКОНЫ ПЛАКАЛИ КРОВЬЮ ПЕРЕД САМЫМИ СТРАШНЫМИ ТЕРАКТАМИ
Про Валентину мы узнали давно, о ней даже передача была по одному их

центральных каналов. Дескать, в Клину у простой женщины, не в церкви, а в
маленькой квартирке мироточат более 300 икон... Захотелось съездить, уви-
деть все самим.

КЛИН-9
Чтобы попасть в военный городок,

нужно вернуться на въезде в город, где
стоит стела с гербом и надписью
«Клин», повернуть налево и проехать
несколько километров по шоссе, пет-
ляющему в разноцветном осеннем
лесу.

И вот мы у цели. Свободно прохо-
дим КПП с солдатиками. Видим об-
шарпанный подъезд типичной «хрущо-
бы», напротив – небольшая деревян-
ная часовня. Паломники толпятся тут
же. Странный легкий цветочно-фрук-
товый запах чувствуется уже на ули-
це. Квартира находится на втором
этаже за железной дверью с домофо-
ном. Приехавших поразиться чуду
запускают туда порциями, человек по
восемь-десять.

Внутри запах усиливается, от него
начинает чуть кружиться голова. Груп-
пу ведут в маленькую комнатку,
сверху доверху уставленную икона-
ми. Они разные: от крохотных бумаж-
ных до древних черноватых ликов.
Первое, чему поражаешься – на тебя
со всех сторон глядят живые глаза. И
не просто глядят – изучают, как бы
спрашивают: «С чем пришел?» И
благоухание уже такой концентра-
ции, что кажется – вокруг не воздух, а
некая новая, более плотная, перена-
сыщенная маслянистыми испарени-
ями субстанция.

Хозяйка начинает читать нараспев.
«Отче наш» – это здесь как подпитка,
технологически оправданное дей-
ствие. Потом, позже, Валентина рас-
сказывала, что когда уезжали с мужем
отдыхать к морю, мироточение хоть и
не пропало, но уменьшилось. Оказы-
вается, для него нужны каждодневные
духовные вливания энергии слов. И,
выходит, сколько отдашь искренних
молитв, столько получишь овеществ-
ленной божественной влаги. Которую
Валентина щедро раздает бесплатно

всем страждущим, разливая ее в кро-
хотные аптечные пузырьки.

Особенно сильно мироточат две
маленьких иконки: Иверская Божья
Матерь с Валдая и икона Св. Панте-
леймона. Они даже лежат в специаль-
ных корытцах, откуда миро буквально
черпают чайной ложечкой. Процесс
его выделения идет на наших глазах –
мы видим, как вздуваются на иконах
масляные пузырьки-фонтанчики.

Одни иконы покрыты Божьей росой,
как бисером – она застыла на них кап-
лями. По другим миро стекает струй-
ками. На некоторых эти струйки как
тонкие нити, как строчки, расположен-
ные друг от друга на одинаковом рас-
стоянии. И у каждой иконы свой за-
пах. При этом он один и тот же, если
на иконах изображен определенный
Святой, независимо от того, какой
использован материал – дерево, бу-
мага, картон, пластик...

«Это кровоточащие иконочки... Ког-
да в Беслане захват произошел – за
два дня до того Младенец весь в крови
был», – рассказывает Валентина лек-
торским тоном. До 500 человек в день
у нее бывает – хочешь не хочешь, а
научишься не хуже, чем музейный
экскурсовод говорить.

«Первые всегда глаза обновляются,
затем – благословляющий перст...
Смотрите, как живая стала... Младе-
нец живой. Просто темная доска была,
когда принесли, а теперь и радуга про-
является... А вот эта неправильно
была нарисована икона. Краски тем-
ные, неправильные. И стали другие
краски – смотрите, светлые, яркие.
Вот у этой глаза были закрыты, а те-
перь приоткрываются... А вот Святая
Матрена, она здесь самая благоухан-
ная, чувствуете, какой запах. И сама
матушка очень любила полевые цве-
ты. А здесь иконы – были все черные,
с пожара. А теперь, смотрите, уже
глаза проявились...»

ИСТОРИЯ ЧУДА
Два-три месяца жизни давали Ва-

лентине врачи в 2000 году. Вся надеж-
да была на Бога. Она совершила па-
ломничество по святым местам, по
известным русским монастырям. И
именно тогда у нее появилась иконка
с Валдая. «Валентина, раз все равно
отойдешь к Господу, сделай плащани-
цу. Оставь о себе память», – сказал
ей батюшка местного храма Успения
Богородицы. Она принялась за рабо-
ту. «Золотых» и «серебряных» ниток
для шитья на первый год не хватило.
Ко второй Пасхе появились деньги
(пожертвования), докупили матери-
ал, нитки. А закончила она только в

2003 году. Сказала: «Прими, Господи,
работу». И почувствовала благоуха-
ние...

Сначала расстроилась. Подумала –
вот теперь и пришел срок. Это к кон-
чине. Сказала батюшке про запах; он
доложил дальше, в епархию. Приехал
эксперт, взял благоухающую эссен-
цию на анализ. И сейчас квартиру
Валентины постоянно наблюдает ко-
миссия от Патриархии.

«Конечно, идет зависть, вражда.
Соседи по-разному относятся. Но ког-
да беда случается, все ко мне идут...
Теперь это мой крест. Трудно – совсем
не располагаешь своим временем,
все время на ногах. Я принимаю всех

с любовью. Озлобленный – он тут не
может находиться, – говорит Вален-
тина. – Самое большое чудо – не то,
что иконы мироточат, а то, что проис-
ходит с людьми. У меня большая се-
мья. Трое детей. Семья военных – ник-
то не верил в Бога тогда. Теперь верят
все...»

РАЦИОНАЛЬНОСТЬ
У нас – все через край, все чрез-

мерно. Мелочей мы не замечаем.
Если катастрофы – такие, что осталь-
ной мир ужасается. Если чудеса ка-
кие – хотим, чтоб их как огурцов в боч-
ке... А то на всех не хватит, не заме-
тим. Где-нибудь в Европе замирото-
чила одна икона на всю страну – тут
же об этом узнает весь мир, и в свя-
тое место текут рекой паломники и
деньги.

ЗАЧЕМ И ПОЧЕМУ
ПРОИСХОДЯТ ЧУДЕСА?

Наверное, рациональность чуда
заключается в целесообразности –
его показывают только тем, кто мо-
жет в него поверить и изменить
себя или других. Как говорится,
«кому многое дано, с того много и
спросится». Это, помимо прочего,
означает и то, что душа человека
будет отвечать за все призывы и
знаки, с которыми обращался к ней
Господь. Может быть, поэтому мно-
гие люди за всю жизнь ни разу не
сталкиваются ни с какими чудеса-
ми. А верующие считают, что чудо
является только там, где есть духов-
ная необходимость для его прояв-
ления и где оно достигает опреде-
ленной духовной цели. У мироточе-
ния икон, помимо знаков, есть и
чисто утилитарная функция – об-
новление образа. Эссенция миро
обновляет краски.

ВЕРЬ, НО ПРОВЕРЯЙ
До революции 1917 г. существовал

строгий порядок проверки чудес.
Мироточивую икону сначала осмат-
ривала комиссия местной епархии.
Потом приезжали эксперты, назна-

ченные Патриархом. Если они тоже
считали, что видят чудо, икону поме-
щали под стекло и ставили охрану.
О чуде объявляли официально, если
и тогда икона продолжала мирото-
чить... Но самыми первыми к «рас-
следованию» приступали не церков-
ники, а сотрудники ближайшего по-
лицейского участка, ибо спекуляций
«на теме» всегда было предостаточ-
но. (Как-то монахи в своих корыст-
ных сиюминутных политических це-
лях объявили о «плаче» икон от ре-
форм Петра I. Царь издал строгое
предписание: «Владыки святые!
Приказываю, чтобы Богородицы от-
ныне не плакали. А если Богородица
еще хотя бы раз заплачет лампад-
ным маслом, то зады у попов запла-
чут кровью».)

Сейчас комиссия Московской Пат-
риархии берет с собой экспертов из
Института криминалистики ФСБ
(примерно в 10% случаев они дают
заключение: «чудо» – фальшивка).
Пока официального заключения по
мироточивым иконам в Клину нет, но
эксперты комиссии не раз выступали
по этому поводу в СМИ. Их вердикт:
это не фальшивка.

ЭПИЛОГ
Ошарашенные, мы вышли из

подъезда. Казалось, теперь все долж-
но измениться... Неподалеку, около
огороженного газончика с памятником
Ленину, расположилась группа подро-
стков. Один парень отделяется от ком-
пании, неторопливо движется куда-то.
«Володь, ты за водкой пошел?» – «Ну
да, не за пивом же...»

Миро и маленькая иконка «Вера,
Надежда, Любовь», которую нам пода-
рила Валентина, стоят дома. Одно
время иконка, как нам показалось,
чуть мироточила, но потом все закон-
чилось. Вместе с радостью в груди,
которая постепенно растворялась.
Надо продолжать жить в реальном
жестоком мире, почти никак не свя-
занном с увиденным в Клину.

УТРО

Астрологическая энциклопедия

Август, Гай Октавий
лат. Augustus - «возвеличенный»)

(с 44 до н.э. - Гай Юлий Цезарь
Октавиан)

(23.09.63 до н.э., незадолго до
рассвета, Рим - 19.08.14 н.э.,
«в девятом часу дня», Нола)

Римский император. Его жизнен-
ный путь был правильно определён
астрологами (см. Фигулус, Фео-
ген), поэтому Август сам заинтере-

совался аст-
р о л о г и е й ,
очень уважал
эту науку и,
по словам
С ве т о н и я ,
«был настоль-
ко уверен в
своей судь-
бе, что даже
обнародовал
свой горос-
коп» и отчека-
нил серебря-
ную монету с

изображением своего знака зача-
тия Козерога. В 33 г. до н.э., опаса-
ясь предсказаний относительно
своей смерти, Август приказал из-
гнать всех астрологов из Рима, что-
бы только самому предвычислять
свою судьбу.

Аверроизм -
направление в запа

дноевропейском средневековом
аристотелизме, восходящее

к воззрениям арабского
философа XII в. Ибн Рушда
(в лат. передаче - Аверроэс).
Аверроэс развил учение о вечно-

сти мате-
рии и дви-
жения, от-
верг акт
единовре-
менного бо-
жественно-
го творе-
ния, прини-
мая бытие
Бога лишь в
каче с тве
первопри-
чины суще-
го. Утверж-
дая всеобщую причинную связь
природных явлений, аверроисты
приходили к своеобразному астро-
логическому детерминизму, усмат-
ривая в закономерном движении
небесных светил проявление есте-
ственной необходимости, которой
подчинено всё происходящее на
Земле, в т.ч. и круговорот обще-
ственной жизни, смена государств
и религий («законов»). Рассматри-
вая душу как форму материи, пред-
ставители аверроизма отвергали
тварность и индивидуальное бес-
смертие души и разрабатывали

учение о «единстве интеллекта»: не
только «активный интеллект» (бог),
но и «пассивный» (т.е. человечес-
кий) ум, будучи множествен в своих
конкретных человеческих проявле-
ниях представляет собой в своей
основе единую и общую для всех
людей нематериальную субстан-
цию. Идеи Аверроэса получили рас-
пространение в Европе в XIII-XVI вв.

Агриппа Неттесгеймский,
Генрих Корнелий

(Heinrich Cornelius Agrippa von
Nettesheim)

(15.09.1486, 2:47:51 GT,
близ Кёльна, Германия -

18.02.1535, Гренобль, Франция)
Немецкий натурфилософ, врач,

в молодости увлекавшийся астроло-
гией, алхимией, магией. Один из
учёнейших людей своего времени.

Был профес-
сором ряда
университе-
тов Европы.

В своём
знаменитом
трактате «О
сокровенной
ф и л о с о -
фии» объе-
динил в це-
лостную си-
стему тай-
ные знания,
герметику,

магию и астрологию, связав нео-
платоническое и каббалистичес-
кое учение с магией и оккультиз-
мом. Агриппа поделил макрокосм
на три мира, которые можно осво-
ить с помощью особой магии: фи-
зической, астральной и религиоз-
ной. С годами пришёл к крайнему
скептицизму, разочаровался в ас-
трологии и стал называть её пред-
рассудком и обманом; написал
трактат «О недостоверности и су-
етности всех наук и искусств», выз-
вавший бурю негодования в учё-
ных кругах, настолько сильную, что
парижское издание 1534 г. по по-
становлению Сорбонны было пуб-
лично сожжено.

Агриппа внёс существенный вклад
в постижение лунно-земных связей.
Поразительную эрудицию Агриппа
современники объясняли его умени-
ем читать по диску Луны о событи-
ях, совершавшихся на всех концах
света.

В личной жизни Агриппа не был
счастлив. Он не мог подолгу ужить-
ся ни в одном городе, исколесил
всю Европу в поисках счастья, по-
бывав в Италии, Англии, Франции,
Испании, Голландии, Швейцарии,
разных городах Германии. Он поте-
рял двух жён, с третьей развёлся.
Он всю жизнь нуждался и умер в
бедности.

АСТРОНАВТЫ NASA ПРОВЕРЯТ
РОБОТА-ХИРУРГА НА ДНЕ ОКЕАНА

Команда астронавтов NASA, рабо-
тающая в рамках экспедиции NEEMO
7 на океанском дне близ берегов Фло-
риды, готовится принять участие в
необычном эксперименте — дистан-
ционной хирургической операции.

Группа астронавтов живёт в подвод-
ном доме «Водолей» (Aquarius), свое-

образном аналоге международной
космической станции (МКС). Как и в
случае с космическими полётами,
если серьёзно заболел член экипа-
жа — его нельзя быстро доставить в
госпиталь.

При полёте на станции требуется
спуск с орбиты, а при работе в под-
водном доме — длительная декомп-
рессия.

Потому специалистов американс-
кого космического агентства интере-
сует вопрос — нельзя ли организовать
помощь человеку (в том числе — хи-
рургическую операцию) дистанцион-
но, с помощью телеуправляемого ро-
бота?

Операцию будет проводить хирург
Мехран Анвари, а его руками в под-
водном доме станет робот «Зевс» .

Такие машины уже известны и
были не раз опробованы, но ещё не
разу между пациентом и врачом не
было такой зыбкой нити — 2 тысячи
километров радиорелейной линии.
Ранее использовались только кабель-

ные линии связи. Но в космос-то ка-
бель не проведёшь.

Специалисты говорят, что линия
имеет огромную избыточность, по-
зволяющую игнорировать помехи.

Если же связь между хирургом и
роботом всё же будет потеряна (а та-
кую ситуацию также смоделируют в
этом эксперименте), управление ма-
шиной возьмут на себя астронавты,
находящиеся рядом, которым будут
давать подсказки врачи — по другим
каналам связи.

В этот раз «пациентом» (ему удалят
желчный пузырь) станет всего лишь
хирургический манекен. Но успех опы-
та, говорят его организаторы, откро-
ет дорогу новой технике уже на МКС.

Помимо опыта с роботом, члены
экспедиции попробуют выполнить
несколько экспериментов над со-
бой. Например, по ультразвуковой
диагностике и удалению почечного
камня. Специалисты «с Земли» лишь
будут давать советы обитателям
«Водолея».

АЛКОГОЛЬ
ДЕЛАЕТ МУЖЧИН
АГРЕССИВНЫМИ
Исследователи из университета

Кенткукки установили, что после при-
нятия алкоголя мужчины становятся
в три раза более развязанными и аг-
рессивными, чем женщины.

Американские учёные решили про-
верить, как одно и то же количество
алкоголя влияет на мужчин и женщин.

Они провели опыт с группой из 12
мужчин и 12 женщин, которым дава-
ли определённую порцию спиртного.

Сначала исследователи оценили
способность своих подопечных пра-
вильно реагировать на внешние сиг-
налы и выполнять простейшие зада-
ния.

Например, нужно было нажимать
кнопку при появлении зелёного сиг-
нала, но не нажимать её, если вспы-

хивал синий свет. Все участники по-
казали тот или иной процент ошибок,
но в среднем мужчины справлялись
с «кнопкой» в три раза хуже.

Затем учёные оценили, как алко-
голь повлиял на то, что называют «от-
казали тормоза», то есть на снятие
сдерживающих факторов.

Тут выяснилось принципиальное
отличие между мужчинами и женщи-
нами.

В то время как мужчины от спирт-
ного больше возбуждались и стано-
вились менее скованными, более аг-
рессивными, женщины, напротив,
расслаблялись, успокаивались и, в ос-
новном, сохраняли «рамки».

По мнению исследователей, тут
задействованы не только физиологи-
ческие различия, но и психология: по-
ведение человека «под градусом» в
значительной степени зависит от
того, что он ожидает от приёма алко-
голя.

Подсознательно, в силу традицион-
ных представлений, своей психоло-
гии, мужчины перед началом выпив-
ки ожидают возбуждения, веселья и
снятия ограничений — что и реализу-
ют, словно по программе.

Женщины чаще ожидают от алко-
голя, опять таки, часто неосознанно,
расслабления и успокоения. Что и
происходит в действительности.

Люди - это гибриды «человека разумного» и бактерий
То, что в человеческом теле присут-

ствуют бактерии — не новость (они
есть, хотя бы, в кишечнике). Но учё-
ные из Имперского колледжа в Лондо-
не полагают, что для дальнейшего
развития биологии и медицины необ-
ходимо ввести новое понятие — рас-
сматривать комплексно не человека,
а суперорганизм, гибрид человечес-
ких и нечеловеческих клеток.

Человек — это собрание, собствен-
но, человеческих клеток, а также бак-
териальных, грибковых и вирусных
форм жизни, говорят англичане, и че-
ловеческий геном в этом конгломера-
те вовсе не преобладает.

В теле человека несколько трилли-
онов клеток и более 100 триллионов
бактерий, пятисот, кстати, видов.

Это — биологическое сожитель-
ство выгодно обеим сторонам. Одна-

ко все аспекты такого взаимодействия
до сих пор изучены плохо.

Мы знаем, что бактерии помогают

нам переваривать пищу и участвуют
в борьбе с инфекцией. Мы знаем ещё
очень много, но узнать предстоит
больше.

Профессор Джереми Николсон по-
лагает, что для дальнейшего развития
новейших методов борьбы с сердеч-
ными заболеваниями, раком, невро-
логическими болезнями необходимо
использовать новое понятие челове-
ческого суперорганизма и углублён-
ное изучение влияния наших внутрен-
них «сожителей» на метаболизм.

И в этом плане расшифровка че-
ловеческого генома, о котором
столько с восторгом говорят, — лишь
малая часть того, что нужно сделать
для понимания наших внутренних
процессов. Ведь по количеству ДНК в
наших телах лидируют именно бакте-
рии, а не человеческие клетки.

Англичане боятся пауков больше, чем террористов
Компания Universal Pictures UK оп-

росила одну тысячу взрослых англи-
чан в 65 районах Великобритании,
чтобы выяснить, чего эти люди боят-
ся больше всего на свете.

Первое место в «горячей десятке»
заняли пауки, тараканы и другие жут-
кие насекомые. Они пугают британцев
куда больше террористов, занявших
вторую ступень «хит-парада».

Номер три среди национальных
страхов — это змеи, четвёртое мес-
то — боязнь высоты. При этом, соб-

ственно, смерть заняла
пятую строчку.

На шестом месте — ви-
зит к стоматологу, уколы и
инъекции на седьмом.

Восьмую позицию заня-
ли выступления с торже-
ственной речью перед
коллегами и членами се-
мьи. Опасения по поводу
денежных долгов — №9.
Замыкает «десятку» страх
перед полётом.

Комментируя полу-
ченные данные, психо-
лог Донна Доусон сооб-
щила, что удивляться
тут нечему: «Боязнь ма-
леньких существ, кото-
рые бегают на четырёх и
более ногах — намного
более древняя,  чем
страх перед террориста-
ми. Эти опасения уходят
корнями к пещерному
человеку».





 

Грузия, 11 тур
Динамо(Тбилиси) - Вит-Джорджия - 3:2
Колхети 1930 - Тбилиси - 1:0
Дила - Сиони - 2:1
Динамо(Батуми) - Локомотив - 1:1
Зестафони - Торпедо - 1:1

Положение команд
И В   Н   П    М        0

1 Динамо Тбилиси 11 8 2 1 27-9 26
2 Торпедо 11 6 4 1 16-5 22
3 Динамо Батуми 11 6 3 2 18-7 21
4 Тбилиси 11 6 2 3 21-13 20
5 Локомотив 11 5 5 1 16-5 20
6 ВИТ-Джорджия 11 5 2 4 21-17 17
7 Сиони 11 2 1 8 10-27 7
8 Дила 11 2 1 8 8-20 7
9 Зестафони 11 2 1 8 7-27 7
10 Кохети 1913 11 2 1 8 7-21 7

Англия, 9-й тур

Манчестер Сити - Челси - 1:0
Арсенал - Астон Вилла - 3:1
Бирмингем - Манчестер Юнайтед - 0:0
Фулхэм - Ливерпуль - 2:4
Эвертон - Саутгемптон - 1:0
Болтон - Кристал Пэлас - 1:0
Блэкберн - Миддлсбро - 0:4
Вест Бромвич - Норвич - 0:0
Чарльтон - Ньюкасл - 1:1
За четыре дня до матча с московским ЦСКА в

Лиге чемпионов лондонский "Челси" потерпел пер-
вое поражение при Жозе Моуриньо. Обидчиком
команды Романа Абрамовича стал "Манчестер
Сити", победивший на своем поле со счетом 1:0
благодаря сомнительному пенальти в исполнении
Николя Анелька. Таким образом "Челси" уже на
пять очков отстал от лондонского "Арсенала", кото-
рый после уверенной победы над "Астон Виллой"
упрочил свое единоличное лидерство. На третье
место с 19 очками поднялся "Эвертон", победив-
ший на своем поле "Саутгемптон".

Положение команд
И В Н П М О

1 АРСЕНАЛ 9 8 1 0 29-8 25
2 ЧЕЛСИ 9 6 2 1 8-2 20
3 ЭВЕРТОН 9 6 1 2 10-7 19

Германия, 9-й тур
Бавария - Шальке 04 - 0:1
Штутгарт - Боруссия Д - 2:0
Майнц - Вердер - 2:1
Гамбург - Арминия - 0:2
Герта - Байер - 3:1
Нюрнберг - Фрайбург - 3:0
Бохум - Ганза - 0:1
Ганновер - Вольфсбург - 3:0
Боруссия М - Кайзерслаутерн - 2:0
Мюнхенская "Бавария" неожиданно потерпе-

ла первое домашнее поражение в сезоне, ус-
тупив с минимальным счетом "Шальке 04". "Ба-
вария" впервые за последние два года не суме-
ла забить на своем поле ни одного гола. Героем
матча стал нападающий сборной Германии
Жеральд Асамоа, который на протяжении всей
встречи терзал оборону хозяев поля и заслу-
женно стал автором победного гола. 19 октяб-
ря "Баварии" предстоит встреча с "Ювентусом"
в рамках группового раунда Лиги чемпионов.

В Турин команда Феликса Магата отправ-
ляется не в самом лучшем настроении. В
стартовом составе "Шальке 04" вышли три
номинальных форварда - Эббе Санд, Айл-
тон и Асамоа. Это три с первых минут дос-
тавило немало проблем обороне мюнхенс-
кого клуба. Первый голевой момент возник
после прохода Кристиана Пандера, про-
стрел которого замыкал Асамоа, но мяч про-
шел над перекладиной. Спустя четыре ми-
нуты Асамоа оставил не удел Хасана Сали-
хамиджича и Торстена Фрингса, но неудач-
но пробил по воротам. А на 24-й минуте
"Шальке 04" и вовсе обязан был открывать
счет. Бразильский нападающий Айлтон, ко-
торый в прошлом сезоне сыграл одну из
ключевых ролей в завоевании "Вердером"
чемпионства, бил, казалось, наверняка. Од-
нако вратарь "Баварии" Оливер Кан сумел
среагировать на коварный удар. Единствен-
ный опасный момент у ворот "Шальке 04"
возник с участием Роя Макая в концовке пер-
вого тайма. Голландский нападающий с ли-
нии штрафной мощно пробил по воротам,
но мяч разминулся со штангой.

Положение команд
И В Н П М О

1 ШТУТГАРТ 8 6 2 0 17-5 20
2 ВОЛЬФСБУРГ 8 6 0 2 13-9 18
3 МАЙНЦ 8 4 3 1 13-10 15

Ф утб ол

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

Испания, 7-й тур
Эспаньол - Барселона - 0:1
Бетис - Реал Мадрид - 1:1
Депортиво - Хетафе - 2:1
Валенсия - Севилья - 1:2
Атлетик - Малага - 1:0
Нумансия - Леванте - 1:3
Мальорка - Вильярреал - 1:1
Сарагоса - Реал Сосьедад - 2:1
Осасуна - Альбасете - 3:2
Атлетико - Расинг - 1:0
"Валенсия" сенсационно потерпела пора-

жение на своем поле от "Севильи" со сче-
том 1:2. На 57-й минуте, когда защитник
гостей Айтор Осио срезал мяч в свои воро-
та, казалось, что "Валенсия" не упустит сво-
его. Но затем за дело взялся Карлос Аран-
да, который был приобретен "Севильей" в
межсезонье у "Альбасете". Сначала мощный
форвард отметился голевым пасом на Бап-
тисту, а за восемь минут до конца встречи
ударом головой забил победный гол. На
этом Аранда не успокоился и в самой кон-
цовке встречи был удален с поля, оставив
свою команду вдевятером, так как ранее
красную карточку получил Даниэл Алвес.
Однако "Валенсии", в составе которой был
удален Рубен Бараха, не хватило времени,
чтобы реализовать численный перевес. Ко-
манда Клаудио Раньери, потерпев первое
поражение в сезоне, осталась на втором
месте в турнирной таблице. Но отставание
от лидирующей "Барселоны", которая с ми-
нимальным счетом переиграла "Эспаньол",
увеличилось до пяти очков.

Положение команд
И В Н П М О

1 БАРСЕЛОНА 7 6 1 0 14-3 19
2 ВАЛЕНСИЯ 7 4 2 1 16-8 14
3 СЕВИЛЬЯ 7 4 2 1 8-4 14

Италия, 7-й тур
Ливорно - Рома - 0:2
Ювентус - Мессина - 2:1
Лацио - Кьево - 0:1
Кальяри - Милан - 0:1
Интер - Удинезе - 3:1
Брешия - Парма - 3:1
Болонья - Аталанта - 2:1
Фиорентина - Сиена - 0:0
Лечче - Палермо - 2:0
Реджина - Сампдория - 0:1
"Кьево" продлил свою беспроигрышную

серию на старте итальянского первенства.
В шестом туре скромный клуб из Вероны
в гостях переиграл римский "Лацио", хотя
еще в первом тайме остался вдесятером.
Благодаря блестящей игре в обороне гос-
ти не только сдержали атаки грозного со-
перника, но на 76-й минуте усилиями Мат-
тео Бриги забили победный гол. В шести
турах "Кьево" одержал три победы и триж-
ды сыграл вничью, поднявшись на третье
место в турнирной таблице. На одно очко
веронский клуб опережает "Милан" и на
четыре "Ювентус". Перед игрой зрители
овацией приветствовали ветерана "Лацио"
Паоло Ди Канио, который проводил 200-й
матч в серии А.

Положение команд
И В Н П М О

1 ЮВЕНТУС 6 5 1 0 12-2 16
2 МИЛАН 6 4 1 1 11-6 13
3 КЬЕВО 6 3 3 0 7-4 12

Франция,  10-й тур
Лион - Кан - 4:0
Осер - Ланс - 3:0
Лилль - Бастия - 2:1
Метц - Монако - 1:1
Бордо - Истр - 2:2
Ницца - Тулуза - 1:0
Нант - ПСЖ - 1:0
Сошо - Ренн - 3:0
Аяччо - Страсбург - 2:2
Марсель - Сент-Этьен - 1:1
Соперник питерского "Зенита" в групповом

раунде Кубка УЕФА французский "Лилль" одер-
жал шестую победу подряд в рамках нацио-
нального первенства. На этот раз жертвой ам-
бициозного клуба стала "Бастия", проигравшая
на выезде со счетом 1:2. Уже в самом дебюте
Матьо Бодмер вывел хозяев поля вперед, но
на 21-й минуте Шауки Бен Саада забил ответ-
ный гол. Весь второй тайм "Лилль" провел в
яростных атаках и забил заслуженный гол на
83-й минуте, автором которого стал вышед-
ший на замену Джеффри Дернес. "Это была
очень трудная победа", сказал главный тренер
"Лилля" Клод Пуэль. "Бастия" показала отлич-
ный футбол, но мы заслуживали трех очков".
После десяти туров "Лилль" занимает второе
место в турнирной таблице, отставая от ли-
дирующего "Лиона", который в пятницу разгро-
мил со счетом 4:0 "Кан", лишь по худшей раз-
ности забитых и пропущенных мячей. На тре-
тье место поднялся "Осер", разгромивший на
своем поле "Ланс" со счетом 3:0. Еще в пер-
вом тайме хозяева поля благодаря точным
ударам Стефана Грихтинга и Бенджани Мва-
рувари забили два безответных гола. А в са-
мой концовке встречи Филипп Виоло довел
счет до разгрома. "Осер" всего лишь на три
очка отстает от лидеров. "Монако" упустил зас-
луженную победу над "Метцем". Команда Ди-
дье Дешама показывала более качественный
футбол и благодаря голу Эммануэля Адебай-
ора повела в счете. Но за шесть минут до кон-
ца встречи Джиба забил ответный мяч. И, на-
конец, столичный ПСЖ на последней минуте
проиграл "Нанту" со счетом 0:1. Решающий
гол с пенальти, назначенного за фол Пьерра-
Фанфана, забил Николя Савиньо.

Положение команд
И В Н П М О

1 ЛИОН 10 6 4 0 15-5 22
2 ЛИЛЛЬ 10 7 1 2 14-5 22
3 ОСЕР 10 6 1 3 16-9 19

Россия, 26-й тур
Ротор - Кубань - 1:1
Торпедо - Динамо - 3:1
Шинник - Спартак  - 1:1
Сатурн  - Алания - 5:1
ФК Москва - Локомотив - 1:2
ЦСКА - Ростов  - 2:0
Рубин - Зенит  - 1:1
Амкар - Крылья Советов - 3:1
Центральный матч 26-го тура состоялся

в Волгограде, где в очном поединке сошлись
главные аутсайдеры премьер-лиги "Ротор"
и "Кубань". Обеим командам победа была
нужна как воздух. Фаворитом считался вол-
гоградский клуб, который в последних пяти
матчах не потерпел ни одного поражения и
набрал 11 очков. Однако на 66-й минуте
бывший нападающий ЦСКА Денис Попов
неожиданно вывел гостей вперед. "Ротор",
которому терять уже было нечего, всей ко-
мандой бросился отыгрываться. И за не-
сколько минут до конца встречи вышедший
на замену Владимир Радкевич сумел срав-
нять счет. За четыре тура до финиша пре-
мьер-лиги "Ротор" отстает от спасительно-
го 14-го места на пять очков, а "Кубань" на
три. А вот главный конкурент "Ротора" и "Ку-
бани" в борьбе за выживание владикавказ-
ская "Алания" потерпела унизительное по-
ражение 1:5 от подмосковного "Сатурна".
Еще в первом тайме Быстров и Жан заби-
ли два безответных гола. После перерыва
Корытько, казалось, вернул матчу интригу.
Но вскоре ветеран "Сатурна" Андрей Кан-
чельскис оформил дубль, забив свои пер-
вые голы в премьер-лиге. А окончательный
счет в матче на последней минуте устано-
вил Барихо. "Торпедо" благодаря двум го-
лам на последних минутах Мантаса Саму-
севаса и Константина Зырянова вырвало
победу в московском дерби с "Динамо".

Положение команд
И В Н П М О

1 ЦСКА 26 15 7 4 45-20 52
2 ЛОКОМОТИВ 26 15 6 5 38-18 51
3 ЗЕНИТ 26 15 5 6 45-28 50

Временный чемпион IBF в первом полу-
среднем весе, американец Шармба Митчелл
заявил, что сейчас у него есть все шансы вы-
играть предстоящий 6 ноября бой с россия-
нином Константином Цзю.

Как сообщает Allboxing, Митчелл уже выле-
чил травмированное колено и, несмотря на то,
что у Цзю был длительный перерыв в карьере,
готовится к поединку очень серьезно. Напом-
ним, что предыдущий бой между этими сопер-
никами остался за российским боксером.

"На этот раз он выходит на ринг после
травм, и не исключено, что теперь я буду
прибегать к силовой борьбе, чтобы отпла-
тить за прошлый матч, - сказал Митчелл, -
Он не смог ничего  поделать с моим техни-
ческим превосходством в тот раз, и ему
явно не удастся справиться с этим и сей-
час. Я стану новым абсолютным чемпионом
мира в первом полусреднем весе!"

Теннис

Кубок Кремля

Впервые за 15-летнюю историю Кубка
Кремля во всех четырех разрядах (мужском
одиночном и парном, женском одиночном
и парном) победителями стали только рос-
сийские спортсмены, при этом Анастасия
Мыскина и Николай Давыденко завоевали
по два приза!

Все 4 турнира выиграли хозяева!
ВСЕ ПОБЕДИТЕЛИ КУБКА КРЕМЛЯ-2004

ЖЕНЩИНЫ
Одиночный разряд: Анастасия Мыски-

на
Парный разряд: Анастасия Мыскина/

Вера Звонарева

МУЖЧИНЫ
Одиночный разряд: Николай Давыденко
Парный разряд: Николай Давыденко/

Игорь Андреев

* * *
Американки Линдсей Дэвенпорт и Се-

рена Уильямс приняли решение отка-
заться от участия в последнем в этом се-
зоне турнире ВТА первой категории
Swisscom Challenge, который стартовал
в понедельник в Цюрихе. Они были посе-
яны под вторым и пятым номерами соот-
ветственно.

Дэвенпорт, вышедшая на прошлой не-
деле в полуфинал Кубка Кремля, в поне-
дельник стала лидером рейтинга ВТА. В
качестве причины отказа организаторы
на официальном сайте турнира указали
бесплодные попытки теннисистки перебо-
роть насморк.

"Я разочарована тем, что вынуждена
отказаться от борьбы, - заявила Дэвен-

порт. - Швейцарские болельщики очень ми-
лые ребята, но моя простуда становится все
сильнее с каждым часом. Мне очень жаль".

Причина отказа Серены Уильямс - травма
колена. Организаторы турнира сообщили, что
менеджер Уильямс огорчил швейцарцев по-
здним звонком.

Теперь Крамника устроит только победа
Предпоследняя партия матча на первенство мира по классическим шахматам между

Петером Леко и Владимиром Крамником завершилась вничью. Общий счет стал 6:7 в
пользу Леко и теперь в оставшемся поединке россиянина устроит только победа.

Каспаров и Касымджанов
встретятся в Дубае

Матч между претендентами на единую
шахматную корону - чемпионом мира по
версии ФИДЕ Рустамом Касымджановым
из Узбекистана и россиянином Гарри Кас-
паровым, занимающим первую строчку в
мировом рейтинге, пройдет 7-30 января
2005 года в Дубае (ОАЭ). Это вчера под-
твердил президент ФИДЕ и Калмыкии
Кирсан Илюмжинов.

По словам Илюмжинова, договор о про-
ведении беспрецедентной шахматной ду-
эли именно в ОАЭ был подписан 12 октяб-
ря в Дубае. На днях ФИДЕ подпишет кон-
тракты с обоими претендентами на чем-
пионскую корону.

- Предстоящий поединок - один из эта-
пов пражского соглашения двухлетней
давности об объединительном чемпионс-
ком цикле, - добавил Кирсан Николаевич
на встрече с журналистами. - Его победи-
тель встретится с победителем матча
Крамник - Леко.

Илюмжинов подчеркнул, что январ-
ские баталии пройдут под патронатом
кронпринца ОАЭ - шейха Мухамеда
Аль-Мактума. Призовой фонд матча
составит 1 миллион 200 тысяч долла-
ров США, причем деньги уже поступи-
ли на счета. Общий бюджет меропри-
ятия - 2,5 миллиона.

Матч будет состоять из двенадцати
партий. Любопытно, что Касымджанов пред-
ложил изменить формат турнира: делать
выходные не через две партии, как обычно,
а через три. Каспаров согласился.

Жеребьевка запланирована на 7 янва-
ря - день церемонии открытия. Однако по
желанию соперников она может пройти и
раньше, к примеру, после Всемирной
шахматной олимпиады, открывающейся
сегодня в Испании.

- Гарри Кимович намерен посетить Ду-
бай на следующей неделе, с тем чтобы про-
извести рекогносцировку местности. А ус-
ловия там, поверьте, замечательные. Уча-
стники будут жить в семизвездочном оте-
ле, шикарном, с золотой отделкой. А номер
Каспарова будет стоить 2,5 тысячи долла-
ров в сутки, - продолжает Илюмжинов.

Президент ФИДЕ не исключает, что су-
перфинал, в котором определится абсо-
лютный чемпион мира, также пройдет в
этом городе.

- В Дубае интерес к шахматам огром-
ный. Шейх Мухамед уже выделил 64 гекта-

ра (по количеству шахматных клеток) зем-
ли для строительства Чесс-сити. Город в
городе - дорогостоящий проект стоимос-
тью 3 миллиарда долларов. Только один
макет обошелся в 350 тысяч, - признался
Илюмжинов. - Предполагается, что первый
камень будет заложен участниками матча
Каспаров - Касымджанов. Срок строитель-
ства - два года. За это время должны вы-
расти 32 гостиницы: 16 белых и 16 черных
в виде шахматных фигур. Например, в
пешках будут располагаться трех- и четы-
рехзвездочные отели; в слонах, конях и
ладьях - пятизвездочные, 60-этажные, а
ферзи и короли - апартаменты экстра-
класса. Интерьер также будет выдержан в
черно-белых тонах. Я только что вернулся
из Дубая, видел насыпанные острова для
будущего города. Жители ОАЭ уже окрес-
тили шахматный городок восьмым чудом
света. Рядышком будет расположен тор-
говый центр и автостоянка. А передвигать-
ся по улицам будут не на обычных автомо-
билях, а на электрических.

Бокс

Митчелл уверен, что побьет Цзю

Шахматы
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Спокойствие и эмоцио-
нальная устойчивость в
этот день помогут вам ре-
шить многие дела, хотя су-
щественного влияния на
деловую сферу этот день
не оказывает. Прислуши-
вайтесь к советам женщин
- сотрудниц и родствен-
ниц.

Вы склонны проявлять
честность и прямоту во что
бы то ни стало. Общение
динамично и конструктив-
но, особенно с мужчинами
- партнерами и сотрудника-
ми. Контакты с широкой
публикой помогут реше-
нию некоторых деловых
вопросов.

Используйте этот день мак-
симально. Хороший день для
приема иностранных делегаций,
переговоров со спонсорами и
влиятельными людьми. Могут
открыться благоприятные пер-
спективы, которые важно раз-
глядеть и не упустить.

День совершенно небла-
гоприятен для любых деловых
проявлений. Особенно избе-
гайте решать важные дела или
начинать новые. Критический
день для вашей финансовой
сферы. Вероятны большие
убытки или потери, кражи.

Повышается инициатив-

ность, боевитость, склон-
ность к новым начинаниям.
Усиливается деловое и про-
фессиональное честолюбие,
поэтому Ваши шансы добить-
ся успеха в этот день значи-
тельно увеличиваются.

Хороший, удачный день
для решения деловых вопро-
сов. Вы чувствуете прилив
жизненных сил и энергии, у
вас появляются новые идеи
для творческого самовыра-
жения. Используйте этот
день для проворачивания
рискованных финансовых
операций и вложения капи-
тала.

День характеризуется мак-
симумом делового общения
и общественной, публичной
деятельности. Возможно по-
лучение приятных новостей,
известий. Гармонично проте-

кают контакты с партнерами
и коллегами.

Возрастает энергичность и
инициативность. Ваши новые
идеи находят разумное при-
менение и способствуют ус-
пеху. Этим днем следует вос-
пользоваться для максималь-
ного продвижения к цели.

Сегодня вы повышенно
восприимчивы к чувствам и
интересам других людей, по-
этому вам удастся даже не-
злостная хитрость, пустячный
обман. Ваше воображение и
проницательность могут
подсказать оптимальный вы-
ход из любого трудного поло-
жения.

Неожиданное поступле-
ние приятной или нужной ин-

формации. День благоприя-
тен для долгосрочного плани-
рования, заключения согла-
шений. Не исключен внезап-
ный поворот событий, многое
сегодня проходит не так, как
вы задумали.

Возросшая интеллектуаль-
ная активность, появление
оригинальных идей и возмож-
ности их внедрения, получе-
ние нужной информации,
сведений и знаний сделают
сегодняшний день достаточно
благоприятным и легким.

Вы стремитесь к точности
в соблюдении своих обяза-
тельств, имеете хорошую
возможность для конструк-
тивной умственной деятель-
ности, склонны к претворе-
нию практических идей. Хоро-
ший день для серьезных заня-
тий, исследований.

ПАМЯТИ ВЕТЕРАНА
Утром 17 октября по воз-

вращении из церкви домой
скоропостижно скончался
заслуженный врач Грузии,
ветеран Второй мировой
войны, полковник Демур
Ахаладзе.

В отличие от многих вои-
нов-грузин, война для него
не закончилась в Берлине.
В период «холодной войны»
на протяжении двух десяти-
летий Демур Ахаладзе был
начальником военного гос-
питаля воинских частей
Московской области, защищавших столицу от возмож-
ных воздушных  налетов.

После возвращения в родной Тбилиси Демур Аха-
ладзе работал заведующим кафедрой в Институте усо-
вершенствования врачей, начальником управления
Минздрава Грузии, заместителем главврача Респуб-
ликанской больницы, бескорыстно делился своими
знаниями и опытом.

Многолетняя и плодотворная деятельность Демура
Ахаладзе неизгладима в памяти всех, кто знал и рабо-
тал с этим прекрасным человеком и специалистом.

Панихида – 19, 20 октября, в 17 часов.
Похороны – 21 октября, в 15 часов
по адресу: пр.Важа Пшавела, 46, 3-й подъезд.

Сын Генрих, дочь Сусанна, невестка Светлана Мура-
дян, правнучка Майя Церцвадзе извещают о кончине

Аси Погосовны МУРАДЯН

Панихида – 19, 20 октября, в 16 часов.
Похороны – 21 октября, в 15 часов.
Пос.Вазисубани, корпус,7, под.III, 4 этаж

Зураб Шаламберидзе, Ван Байбурт, Армен Баянду-
рян, Мелик Раисян, Гамлет Мовсесян, Энзел Мкоян, Аик
Мелтонян, Эдуард Погосян, Армен Геворкян, Алик Ут-
мазян соболезнуют заместителю министра экономи-
ки и развития Грузии, председателю Союза армян Гру-
зии

Генриху Мурадяну в связи с кончиной матери

Аси Погосовны МУРАДЯН.

Язык стандартов

ОСОБЕННОСТИ СОВРЕМЕННОГО БИЗНЕСА
Уже 34 года по предложе-

нию Международной органи-
зации по стандартизации
(ИСО) 14 октября отмечает-
ся Всемирный день стандар-
тов. Стандарты являются тех-
ническим языком, который
бизнес во всем мире исполь-
зует для производства това-
ров, услуг и систем. И очень
важно, чтобы все страны уча-
ствовали в их разработке и
принятии, способствуя тем
самым взаимному призна-
нию и преодолению техни-
ческих барьеров в торговле.

Руководители междуна-
родных организаций по стан-
дартизации подчеркивают,
что на современном этапе
развития общества значи-
тельно увеличивается объем
информации. В связи с этим
особая роль принадлежит
технологиям электронного
распространения информа-
ции и знаний (информацион-
ным и коммуникационным
технологиям - ISTs), без кото-
рых невозможно формиро-
вание глобального информа-
ционного общества. ISTs ока-
зывают прямое воздействие
на все сферы социального
развития, являясь механиз-
мом для достижения гло-
бальных целей, максимально
увеличивая выгоды и позво-
ляя преодолевать существу-
ющие барьеры.

Основная роль по развер-
тыванию ISTs принадлежит
международным стандартам,
выпускаемым ИСО, МЭК и
МСЭ. Международные стан-
дарты – это соглашения, одоб-
ренные и используемые во
всем мире. Они создаются на
основе принципов, опреде-
ленных Всемирной торговой
организацией (ВТО): откры-
тость, прозрачность, непред-
взятость и соблюдение кон-
сенсуса, эффективность и
целесообразность, согласо-
ванность и нацеленность на
развитие.

Потенциальные преиму-
щества международных стан-
дартов в том, что они содер-
жат в себе большие возмож-
ности для развития местной
промышленности и внутрен-
них рынков. Они способству-
ют снижению затрат, расши-
рению числа партнеров или
поставщиков, созданию про-
дуктов, востребованных на

мировых рынках, повышению
экспортного потенциала бла-
годаря уменьшению барьеров
в торговле. Участвуя в разра-
ботке стандартов ИСО, МЭК
и МСЭ, заинтересованные
стороны могут влиять на вы-
пуск стандартов, отвечающих
их видению и конкретным
запросам.

Мы должны заботиться о
приведении в соответствие
грузинской системы техни-
ческого регулирования с
международными правила-
ми, о высоком качестве про-
дукции и услуг.

Важным этапом в рефор-
мировании экономики Грузии
должно стать изменение тех-
нического законодательства
– изменение технического
(нетарифного) регулирова-
ния. Источником для бизнеса
должны стать технологии,
грамотно внедряемые через
техническое законодатель-
ство.

Подготовленный Грузстан-
дартом проект Кодекса «О
техническом регулировании»
нацелен на создание системы
технического регулирования
в стране. Эта система базиру-
ется на зарубежном опыте и
направлена на создание бла-
гоприятных условий для биз-
неса, устранение препят-
ствий на пути предпринима-

тельства и повышение  кон-
курентоспособности грузин-
ской продукции.

Конструкция Кодекса пост-
роена по образу требований
и понятий в области стандар-
тизации, которые применя-
ются в наиболее развитых за-
рубежных государствах – уча-
стниках Всемирной торговой
организации (ВТО). За рубе-
жом обязательные требова-
ния к продукции – а это, преж-
де всего, безопасность – рег-
ламентированы, и выполне-
ние их контролируется госу-
дарством. Остальные требо-
вания, касающиеся в основ-
ном качества товаров, явля-
ются предметом регулирова-
ния на рынке через механизм
конкуренции.

Основная цель принятия и
введения в действие Кодек-
са, это, в первую очередь, на-
ведение порядка в норматив-
ной базе Грузии, устанавлива-
ющей требования безопасно-
сти к продукции и другим
объектам технического регу-
лирования. При этом перво-
степенной задачей должно
стать формирование их адек-
ватности риску нанесения
ущерба при использовании
продукции. Именно на этой
основе следует устранять су-
ществующую избыточность в
обязательных требованиях, а

также снимать барьеры, пре-
пятствующие развитию биз-
неса, сочетая это с обеспече-
нием приемлемого уровня
безопасности продукции.

В случае введения данно-
го нормативного акта в жизнь
производителю (продавцу)
придется отвечать не за каче-
ство «бумажки», а за качество
товара. Причем отвечать не
только штрафами, но и изъя-
тием небезопасного товара
из продажи.

С новым Кодексом основ-
ными нормативными доку-
ментами, устанавливающими
обязательные требования к
продукции, процессам произ-
водства и другим объектам
законодательного регулиро-
вания, становятся техничес-
кие требования к объектам
технического регулирования.

Принимаемые в целях за-
щиты жизни или здоровья
граждан, имущества физи-
ческих или юридических лиц,
государственного имущества
или имущества местных ор-
ганов самоуправления, охра-
ны окружающей среды, пре-
дупреждения действий, вво-
дящих в заблуждение потре-
бителей, технические регла-
менты будут содержать мини-
мально необходимые требо-
вания по обеспечению безо-
пасности работы приборов,
оборудования, единству из-
мерений. Они будут форму-
лировать эксплуатационные,
а не конструкционные харак-
теристики, устанавливать
процедуры оценки соответ-
ствия, дадут возможность
производителям выбирать
приемлемые процедуры дока-
зательства соответствия про-
дукции установленным  тре-
бованиям, используют добро-
вольные стандарты в каче-
стве доказательной базы.

Технические регламенты
должны быть приняты в тече-
ние нескольких лет со дня
принятия Кодекса «О техни-
ческом регулировании».

Стандарт – это документ, в
котором в целях доброволь-
ного многократного исполь-
зования устанавливаются ха-
рактеристики продукции,
правила осуществления и ха-
рактеристики процессов про-
изводства, эксплуатации и
хранения, перевозки, реали-
зации и утилизации, выполне-

ния работ или оказания услуг.
Стандарт также может содер-
жать требования к термино-
логии, символике, упаковке,
маркировке или этикеткам и
правилам их нанесения.

Создавая доказательную
базу для выполнения требо-
ваний технических регламен-
тов и оценки соответствия
продукции требованиям тех-
нических регламентов, стан-
дарты содержат опережаю-
щие требования по качеству
и безопасности продукции,
внедряют результаты иннова-
ций, позволяют осуществлять
идентификацию продукции и
выявлять контрафактную
продукцию. Кроме того, они
расширяют возможности
предприятий за счет внедре-
ния систем менеджмента ка-
чества и управления окружа-
ющей средой на базе стандар-
тов серии ИСО 9000 и 14000.

Добровольные стандарты
будет утверждать Нацио-
нальный орган по стандарти-
зации, которым на данный
момент является Грузстан-
дарт.

Стандарты призваны по-
мочь производителю выпол-
нить требования технических
регламентов, то есть доку-
мент добровольный может
служить доказательной базой
документа обязательного. Та-
кова и международная прак-
тика. Стандарты по своему
статусу необязательны, но
если их требования выполня-
ются, к производителям нет
никаких претензий. В против-
ном случае производитель
должен доказать контролиру-
ющим и надзорным органам
соответствие данного изде-
лия техническому регламен-
ту, требования которого обя-
зательны.

Для устранения техничес-
ких барьеров в торговле и об-
легчения выхода отечествен-
ной продукции на мировые
рынки Кодекс устанавливает,
что технические регламенты
должны, прежде всего, бази-
роваться на международных
или национальных стандар-
тах.

Этой же цели служит и по-
ложение о том, что нацио-
нальные стандарты, стандар-
ты общественных организа-
ций и стандарты предприятий
должны быть гармонизирова-

ны с международными стан-
дартами.

В разработке технических
регламентов и стандартов
могут принять участие все за-
интересованные стороны,
причем создается механизм
постоянного информирова-
ния о ходе их разработки и
повышается прозрачность
всего процесса. В соответ-
ствии с нормами Кодекса, эта
информация должна публико-
ваться в официальном изда-
нии Национального органа по
техническому регулирова-
нию и в информационной си-
стеме общего пользования.

Использование цифровых
технологий и гармонизиро-
ванных стандартов ИСО, МЭК
и МСЭ позволит ускорить
разработку технических рег-
ламентов и обеспечить их
высокое качество.

Грузстандарт выполняет
ключевую роль в области тех-
нического регулирования.
Наши специалисты добивают-
ся, чтобы у руководителей
любого ранга, работников
предприятий сложилось еди-
ное понимание законов, тре-
бований государственных
стандартов, норм и правил,
обеспечивающих безопас-
ность и качество продукции.
Осуществляя государствен-
ный надзор за стандартами,
метрологический контроль и
надзор, аттестацию лабора-
торий, наши эксперты прово-
дят разъяснительную работу
по применению законода-
тельства, информируют об-
щественность о вновь вводи-
мых и действующих стандар-
тах, процессах разработки и
внедрения технических рег-
ламентов. Квалификация
кадров, уровень подготовки
специалистов, использова-
ние информационных и ком-
муникационных технологий,
накопленный опыт производ-
ственной  деятельности по-
зволяют Грузстандарту дина-
мично развиваться и расши-
рять круг решаемых проблем,
вызванных новыми экономи-
ческими условиями.

Михаил ДЖАНИКАШВИЛИ
Председатель

Грузстандарта, доктор
технических наук,

профессор, лауреат
Государственной премии

Продается земельный участок 1000 кв.м.
Адрес: Уреки – туристический комплекс

 «Мтис броли» («Горный хрусталь»)
Тел.: 893 371192
Цена договорная

Продается земельный участок 600 кв.м
во Мцхета по улице Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27 Геди
Цена договорная


